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ЭТО БЫЛ ХОРОШИЙ ГОД ДЛЯ ИРКУТСКА 
Около полутора часов Руслан Болотов рассказывал 

журналистам городских интернет-порталов, газет,  
теле- и радиоканалов, каким был 2022-й
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Фото Андрея СемакинаСтр. 10–11

ВОТ ЭТО ВЗЯЛ В РУКИ ШАШКИ!
Иркутянин Дмитрий Никифоров стал первым 

в нашей области гроссмейстером России
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Тепловой луч в будущее
По словам мэра Иркутска Руслана Бо-

лотова, развитие города невозможно без 
создания современной инженерной инфра-
структуры — новых магистралей для тепло-
снабжения и канализации.
—  Сегодня администрация Иркутска реа-

лизует несколько масштабных проектов, в том 
числе по строительству теплового луча по ули-
цам Баррикад, Радищева, Ядринцева, Зимней 
и проезду Космическому. Проектная доку-
ментация зашла в экспертизу. Рассчитываем 

на положительное заключение до конца года. 
После этого работы должны начаться. Это по-
зволит преобразить предместье Рабочее Ир-
кутска: возвести около 1 миллиона квадратных 
метров жилья, построить социальные объекты, 
закрыть устаревшие мазутные и угольные ко-
тельные, тем самым улучшить экологию. Важ-
но усовершенствовать тепловые сети города 
путем «закольцовки» магистралей, — отметил 
Руслан Болотов.
Благодаря тепловому лучу появится воз-

можность переселить жителей из ветхих 
и аварийных домов в комфортные условия.

В работе 22 социальных объекта
«Архиважным», по мнению мэра, остается 

для города вопрос возведения социальных 
объектов, прежде всего школ и детских 
садов.
—  Сегодня в работе находится 22 объекта 

образования, культуры и спорта — практиче-
ски беспрецедентный случай для Иркутска, 
— подчеркивает Руслан Николаевич. — Все 
это стало возможным благодаря участию 
муниципалитета в национальных проектах 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Максим, врач 
скорой помощи:
—  Город вообще с каждым 

годом расцветает! Мне ка-
жется, это все замечают. По-
является много новых парков 
и скверов, а также спортивных 
площадок для молодежи. Боль-
ше становится фонарей, в тем-
ное время суток теперь при-
ятно гулять по самым разным 
улицам. Дороги чистят хорошо, 
и я это отмечаю даже не как 
автолюбитель, а как врач, ко-
торому приходится по этим 
дорогам добираться к пациен-
там. Да и в целом можно смело 
сказать, что город системно 
благоустраивается.

Елена, руководитель 
центра профподго-
товки:
—  В городе стало намного 

чище, уютнее, красивее. Набереж-
ные (что Верхняя, что Нижняя) 
просто превосходные. Летом, на-
пример, я очень люблю кататься 
со всей семьей по Ангаре на тепло-
ходе — это одно удовольствие! 
Да и пешком теперь по берегу реки 
прогуляться приятно. У меня даже 
есть любимое место — возле Глаз-
ковского моста. А вообще я житель 
Синюшиной Горы. У нас в рамках 
программы по благоустройству 
дворовых территорий поставили 
отличную детскую площадку с сет-
ками для волейбола, баскетбола, 
роликовыми дорожками. И у нас 
стало красиво и людно!

Никита, студент:
—  В городе новые автобусы 

появились. Я не часто поль-
зуюсь общественным транс-
портом, но на этих автобусах 
ездил, и мне понравилось. 
В этом году на Байкальском 
кольце стелу поставили — 
очень красивую! Заметил, что 
стали больше строить детских 
садов и школ. А еще мне нра-
вится, что в нашем городе бы-
стро решают разные проблемы. 
Вот недавно у нас в микро-
районе Славном после жалобы 
в администрацию оперативно 
отремонтировали проезжую 
часть.

С прохожими общалась  
Наталья Федотова

Фото автора

Вячеслав 
Иннокентьевич, 
пенсионер:
—  Много чего хорошего за-

мечаю! С дорогами, например, 
обстановка стала лучше. Я сам 
живу в Хомутово, постоянно 
за рулем, и для меня важно, что 
в Иркутске стали вовремя и хо-
рошо ремонтировать дороги. 
Не в октябре, как это было при 
старом руководстве, а начина-
ют в апреле — как и положено. 
Радует, что жилая застройка 
развивается и общественные 
пространства благоустраивают. 
Сейчас с внучкой приехал отдо-
хнуть, заметил, что город уже 
украсили к Новому году. И это 
тоже хорошо.

Вера Евгеньевна, 
пенсионерка:
—  Замечаю, что появля-

ется много новых красивых 
территорий, и это меня раду-
ет. И что важно — не только 
в центральных районах (как 
у нас на бульваре Постышева, 
где я живу), но и в отдаленных. 
Недавно, к примеру, я ездила 
в предместье Рабочее и была 
приятно удивлена, какой кра-
сивой стала Каштаковская 
роща. А еще знаю, что у нас 
строят целые дома для пересе-
ленцев из аварийного жилья. 
Это просто замечательно, что 
такие серьезные задачи реша-
ют за счет государства. И город 
в результате только выигрыва-
ет — растет и хорошеет!

«А ВЫ ЗАМЕТИЛИ ПЕРЕМЕНЫ К ЛУЧШЕМУ В ГОРОДЕ? КАКИЕ?»
Такой вопрос на этой неделе мы задавали прохожим на улицах Иркутска

ЭТО БЫЛ ХОРОШИЙ ГОД ДЛЯ ИРКУТСКА
Около полутора часов Руслан Болотов рассказывал журналистам городских 

интернет-порталов, газет, теле- и радиоканалов, каким был 2022-й

Слушать иркутского мэра всегда 
интересно. С одной стороны, он 
полностью владеет фактами: 

сходу, например, отвечает, сколько 
семей переедут в следующем году в но-
вое жилье из своего аварийного (187!), 
сколько дорог в городе отремонтируют 
в следующем году (18) или какое коли-
чество снега увезли с улиц города в ми-
нувшие сутки (цифры меняются: от по-
лутора тонн и выше, в зависимости 
от интенсивности работы «небесной 
канцелярии». — Прим. авт.). С другой — 
нет ощущения, что слушателям предъ-
явили отчет чиновника (пусть даже 
и самого главного в городе). Во время 
своей итоговой пресс-конференции, 
например, Руслан Николаевич цити-
ровал Константина Райкина, Геннадия 
Хазанова, рассказал притчу, несколько 
раз употребил приставку «архи» (архи-
важно, архиактуально и т. д), к месту 
шутил, вспоминал свое офицерское 
прошлое, мастерски держал паузу 
перед важными заявлениями и ни разу 
не дал журналистам шанса посомне-
ваться, что мэр чего-то не знает о сво-
ем городе.

Продолжение на стр. 5

Неофициальный опрос среди сотрудников «Иркутска» выявил 
самое симпатичное (на наш взгляд) общественное простран-
ство в городе — сквер «Аистенок» у театра кукол на Байкаль-
ской. Мэр Руслан Болотов, кстати, много рассказал о будущих 
реновациях на 2023 год: продолжится благоустройство парка 
«Комсомольский» в Иркутске II, Курсантской аллеи в городке 
ИВАТУ, лесопарковой зоны в микрорайоне Топкинском, будет 
благоустроен Русско-амурский мемориальный комплекс, соз-
дан парк «Патриот» в районе улицы Ширямова, на берегу реки 
Ушаковки в районе улицы Братской, 2/2 появится спорт-парк, 
у дома № 35 в микрорайоне Приморском — сквер

Момент пресс-
конференции 
мэра, когда он го-
ворит о знаковых 
событиях — 2022, 
которыми можно 
гордиться: откры-
тие стелы «Иркутск 
— город трудовой 
доблести», 14 
новых обществен-
ных пространств, 
42 новых авто-
буса, ремонт 18 
участков дорог, 
строительство 
новых школьных 
корпусов
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ГОРОД С ИДЕАЛЬНЫМИ 
СТОКАМИ

Модернизация канализационных 
очистных сооружений правого берега 
Иркутска близка к финальной точке

Всего реконструкция КОС 
предусматривает десять 
этапов строительства (ра-

боты начались еще в 2016 году). 
Запустить полностью реконструи-
рованный объект в эксплуатацию 
планируют в конце 2023 года. 
На этой неделе мэр Иркутска 
Руслан Болотов в очередной раз 
побывал на объекте и в итоге от-
метил главное, ради чего и про-
водится эта масштабная работа, 
— уже удалось выйти на проект-
ные показатели по чистоте сброса 
стоков. А это экологическая без-
опасность для иркутян, возмож-
ность для развития всей террито-
рии в целом (в плане переработки 
стоков еще и Иркутского района). 
И в конечном итоге — благопо-
лучие всех людей, которые жи-
вут вниз по течению Ангары. Все 
это стало возможным благодаря 
реализации федерального про-
екта «Сохранение озера Байкал», 
входящего в состав национально-
го проекта «Экология». Как пока-
зала проверка работ на КОС — все 
идет по графику!

—  В этом году мы закончили шестой 
этап реконструкции КОС правого бере-
га Иркутска. В работе седьмой, восьмой 
и девятый этапы, — объясняет директор 
МУП «Водоканал» Сергей Пыхтин. — 
Основное, что сделали в 2022-м, — это 
строительствотретьей очереди очистки, 
аэротенков и вторичных отстойников. 
В следующем году закончим монтаж обо-
рудования, и весь цикл будет завершен. 
Главное достижение прошедшего года — 
мы запустили весь цикл очистки, 
и на сегодняшний день стоки 
очищаются согласно всем 
требованиям экологического 
законодательства.
По словам Сергея Вла-

димировича, благодаря 
модернизации всей системы 
КОС правого берега Иркутска 
мощность очистных сооружений 
увеличится до 220 тысяч куб. метров в сут-
ки. А это дает возможность реализовать 
те масштабные проекты, которые разраба-

тываются сейчас правительством Иркут-
ской области по сбору всех сточных вод 
с Байкальского тракта, Хомутово и других 
близлежащих территорий. Не говоря уже 
о том, что и строительство теплового луча 
на улице Баррикад в следующем году под-
разумевает прокладку системы водоотве-
дения, которая позволит централизованно 
принимать, перерабатывать и очищать 
с объекта все стоки в полном объеме.

—  С точки зрения инженерии Иркутск 
сейчас переживает период пятилетки за три 
года. Реального объема работ, который 
здесь выполняется, Иркутск ждал давно. 
Благодаря поддержке губернатора Игоря 
Кобзева, правительства региона и наличию 
инструментов на федеральном уровне мы 
сегодня зашли в нацпроекты. И это очень 
серьезный этап модернизации всей систе-

мы жизнеобеспечения города, — под-
черкнул Руслан Болотов. — Когда он 
будет завершен, для областного цен-
тра это будет новый этап в развитии.

Работа по этому объекту плавно 
перетекает в модернизацию КОС 
левого берега Иркутска — не менее 
масштабный проект. Документы сей-

час проходят экспертизу, уже заключен 
контракт с подрядной организацией.

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова

ЧУДО ЧУДНОЕ
В январе на улицы Иркутска выйдет 

троллейбус на автономном ходу

Новинку по поручению 
мэра города Руслана 
Болотова закупает 

муниципальное предприятие 
«Иркутскгортранс». И знаете, 
как он называется? «Адмирал».

—  Низкопольный троллейбус мо-
дели 6281 «Адмирал» производства 
ПК «Транспортные системы» имеет 
увеличенный автономный ход и спо-
собен преодолевать не менее двад-
цати километров пути по дорогам, 
не оборудованным контактной сетью, 
— рассказал руководитель МУП «Ир-
кутскгортранс» Сергей Майок.

У пассажирской машины низкое 
потребление электроэнергии. Она 
оснащена системой климат-контроля 
салона и кабины водителя, местом 
инвалида с системами фиксации 
и оповещения.

В числе преимуществ нового трол-
лейбуса также то, что кабина водителя 
имеет максимальную обзорность, вы-
сокую эргономичность рабочего места, 
наружную систему видеоконтроля зон 
посадки-высадки пассажиров и мони-
торинга дорожной ситуации.

—  Модификация троллейбуса вы-
брана с учетом современных требо-
ваний к подвижному составу. Стоит 
отметить: машина практически пол-
ностью собрана из комплектующих 
российского производства. Планиру-
ем и дальше приобретать транспорт 
на автономном ходу, это позволит 
рассмотреть организацию новых 
маршрутов, — рассказала замести-
тель мэра — председатель комитета 
по экономике и стратегическому пла-
нированию администрации города 
Иркутска Татьяна Макарычева.

СРАВНЕНИЕ В НАШУ ПОЛЬЗУ
Иркутск стал лидером Сибирского округа по ряду 
показателей социально-экономического развития

Комитет по бюджетной 
политике и финансам 
администрации города 

представил анализ динамики 
показателей социально-эконо-
мического развития Иркутска 
за девять месяцев текущего года. 
Выводы сделали на основе срав-
нения с городами — администра-
тивными центрами Сибирского 
федерального округа (СФО). В ра-
боте использовали информацию, 
направленную муниципалитета-
ми, данные Ассоциации сибир-
ских и дальневосточных городов, 
а также Росстата.

Зарплата: Иркутск занимает первое 
место по размеру среднемесячной за-
работной платы работников средних 
и крупных предприятий, опередив 
Красноярск, Томск, Новосибирск, Кеме-
рово, Абакан и другие города Сибири. 
С 2021 года показатель возрос на 16,4%.

Безработица: уровень регистрируе-
мой безработицы один из самых низких 
в СФО — он снизился в 1,3 раза, и сейчас 
муниципалитет удерживает 3-е место. 
Отношение численности безработных, 
зарегистрированных в органах службы 
занятости, к численности рабочей силы 
ниже только в Барнауле и Омске.

Потребительский рынок: 
в 2022 году Иркутск занимает первое 
место по объему оказанных платных 
услуг и обороту общественного пита-
ния на одного жителя, опередив Крас-
ноярск, Новосибирск, Омск и другие 
крупные города. О восстановлении 
потребительской активности и сферы 
общепита после спада в период ограни-
чений, связанных с пандемией корона-
вирусной инфекции, свидетельствует 
рост этих показателей: на 16,2% и 10,8% 
соответственно.
Кроме того, специалисты отметили, 

что своевременное исполнение рас-
ходных обязательств муниципалитета 
обеспечивается за счет собственных до-
ходов бюджета, а также безвозмездных 
поступлений. По уровню бюджетной 
обеспеченности налоговыми и ненало-
говыми доходами на одного иркутяни-
на областной центр в отчетном периоде 
сохраняет второе место в СФО, уступив 
пальму первенства Красноярску.

Жилье: на одного человека в Ир-
кутске приходится 29,5 кв. м, что дает 
городу право занимать второе место 
в рейтинге. Строчкой выше только Аба-
кан, где на каждого горожанина прихо-
дится 30,7 кв. м. Ниже — Барнаул (27,6 
кв. м), Красноярск (27,3 кв. м) и другие 
сибирские города.

Людмила Измайлова

Это место на снимке нашего фоторепортера Валентина Карпова — «сердце 
очистных сооружений правого берега», так называют сотрудники воздуходув-
ную станцию. Компрессорные установки, которые забирают воздух, шумят так, 
что разговаривать приходится громко! Как раз на фото мэр Руслан Болотов 
и заместитель директора по капитальному строительству и ремонту МУП «Водо-
канал» Сергей Ващенко говорят о процессе: компрессоры берут воздух с ули-
цы, подают в трубы под давлением, и он насыщает сточные воды в аэротенках 
кислородом, необходимым для нормальной жизни бактерий в активном иле. 
Обратите внимание, какая чистота в «сердце КОС»!

Новые аэротенки очистных со-
оружений правого берега закрыты 
пластиковыми настилами, запах 
здесь не ощущается! Это огромные 
емкости, в которых происходит ос-
новная очистка воды за счет актив-
ного ила (смесь микроорганизмов). 
Аэротенки были запущены в работу 
в 2020 году. На них предусмотрены 
различные зоны, в том числе биоло-
гическая очистка с полным удалени-
ем азота. Емкости очень прочные, 
выдерживают и жару, и морозы

Троллейбус «Адмирал» на автономном ходу 
выглядит футуристично, как и положено чуду 

техники. Длина машины — почти 13 метров, 
ширина — 2,5 м, мест для сидения — 25, а всего 

в салон может войти 100 человек. На фото — 
приборная панель (!), точнее, два сенсорных 

монитора. С их помощью водитель управляет 
климат-контролем, выбирает информацию для 

маршрутоуказателя. Тут же он видит изобра-
жение с видеокамер в салоне и снаружи

Семен Загузин. Фото igrader.ru
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—  В этом году погода нам благо-
приятствует, — рассказывает Георгий 
Чантурия, руководитель подрядной 
организации, занимающейся оформле-
нием ледового городка. — В прошлом 
году, например, в декабре была плюсо-
вая температура, мы даже боялись, что 
наши ледовые фигуры растают, прихо-
дилось закрывать их солнцезащитными 
конструкциями. А самая низкая темпе-
ратура, при которой нам приходилось 
работать, — минус 42 градуса! Это тоже 
плохо, так как лед становится слишком 
хрупким. Самая оптимальная темпера-
тура для нашей работы — от минус 10 
до минус 15 градусов.
Мой собеседник — опытный специа-

лист, который уже четверть века каждую 
зиму создает ледовые городки по всей 
области. Строительство, поясняет он, 
начинается в конце ноября с заготовки 
льда на открытых водоемах, где вода за-
мерзает естественным путем. Лед выпи-
ливают блоками длиной 2 метра и тол-
щиной 45 сантиметров, а потом привозят 
на место. Здесь стандартные блоки 
распиливают на заготовки поменьше, 
собирают в конструкцию по эскизам 

и смораживают (слепляют) друг с дру-
гом. И только после этого к работе при-
ступают скульпторы.
—  В этом году в центр города мы 

завезли 87 тонн льда, — продолжает 
Георгий. — Это чуть больше, чем нужно, 
но мы всегда готовим лед с запасом. Кон-
струкция на бумаге — это одно, в реаль-
ности же иногда приходится корректиро-
вать задуманное. Вот эта арка, например, 
по проекту небольшая, но, посмотрев, 
мы поняли, что в таком виде она будет 
не очень красивая, и решили добавить 
льда — увеличили конструкцию в высоту 
и ширину.
Входная арка, о которой идет речь, на-

ходится со стороны площади Графа Спе-
ранского. Она, как и все остальные фигу-
ры в этом уголке, посвящена творчеству 
режиссера Леонида Гайдая. 30 января 
Иркутск будет отмечать столетний юби-
лей нашего знаменитого земляка, поэто-
му и было решено поставить такие скуль-
птуры, как «Кинолента», «Машина», 
«Трон Ивана Грозного», «Доска объяв-
лений», а также фигуру Юрия Никулина 
в образе героя фильма «Бриллиантовая 

ГОРОД И ГОРОЖАНЕ

ЦАРСТВО ЛЬДА В САМОМ ЦЕНТРЕ ИРКУТСКА
Уже в эту субботу, 24 декабря, на главной городской площади 

откроется ледовый городок

Почти месяц его создавали иркутские мастера — настоящие 
волшебники своего дела. Чтобы поставить праздничные де-
корации, они работали, невзирая на мороз и ветер, и сегодня 

благодаря их усилиям в сквере имени Кирова вырос ледовый горо-
док из 18 фигур. Репортерская группа «Иркутска» побывала на но-
вогодней стройке и узнала секрет — как куски льда превращаются 
в настоящие произведения искусства.

Продолжение на стр. 12

Волшебство в этом царстве льда начинается традиционно — с отсекания 
всего ненужного. Процесс этот, надо сказать, небезопасный. Особенно 
тяжело скульптору Андрею Гирфанову приходится на самом верху компо-
зиции. Прозрачный лед только кажется хрупким и невесомым, при этом 
блоки весят по 400–450 килограммов! Делать все приходится аккуратно, 
и это сказывается на скорости работы — эту входную арку мастера дела-
ли несколько дней

—  Люди все чаще экономят на ресторанах, за-
меной которым и является готовая еда. Тренд 
на повышение внимания потребителей к ценам 
приводит к тому, что готовой кулинарией из торго-
вых сетей частично замещается доставка еды из ре-
сторанов, а учитывая региональную особенность 
— у нас предложения ресторанов в большинстве 
своем в ценовом сегменте выше среднего, мы ви-
дим высокий потенциал в развитии этого направ-
ления. Растущий интерес к доступному фастфуду 
способствует росту предложений от нашей сети, — 
отмечает директор собственного производства ТС 
«Слата» Олег Амелин.
По данным за 11 месяцев 2022 года, 

в сети супермаркетов «Слата» было 
продано 400 тысяч штук продукции 
Food to go (в переводе на русский 
— «еда на ходу». — Прим. ред.) соб-
ственного производства. Осенью 
был отмечен рост на 120%, по срав-
нению с прошлым годом, за счет 
улучшения предложений в этой 
категории. В топ-продажах — блинчи-
ки с начинкой и без, гамбургеры, далее 
курица-гриль, традиционные салаты оливье 
и сельдь под шубой.
Также сеть «Слата» намерена постепенно 

вернуть продажи весовой продукции готовой 

кулинарии — раньше ее реализовывали через 
продавца гастронома. Ограничения во вре-

мя пандемии привели к тому, что всю 
продукцию перевели на индивиду-
альную закрытую упаковку, но это 
требование отразилось и на спросе. 
Яркая витрина и живое общение 
с продавцом, возможность выбрать 
тот объем продукции, который не-
обходим, — это то, что сеть намере-
на вернуть и уже частично реализо-

вала в ряде супермаркетов.
К Новому году «Слата» выпустила но-

вое предложение для покупателей и партне-
ров сети — новогодний стол на заказ. Посмотреть 
специальное меню и сделать заказ можно на сайте 
www.slata.ru в разделе «Акции».

—  Мы решили предложитьнашим покупателям 
их любимые традиционные новогодние блюда и ос-
вободить их от многочасовой подготовки. Мы разра-
ботали меню, а заказ можно сделать по телефону или 
в любом магазине «Слата», — рассказала об услуге 
главный технолог ТС «Слата» Марина Острасть.
В сети «Слата» подчеркивают, что при форми-

ровании предложений всегда учитываются ры-
ночная ситуация, тенденции и потребительский 
спрос, а также отмечают, что ответом на потреб-
ность в 2022 году стало расширение предложений 
продукции Food to go, доступной по цене. Особен-
но она нравится молодежи, потому как перекус 
на бегу, или так называемая быстрая еда, давно 
стал частью их жизни.
—  Этот тренд набирает обороты, поэтому у части 

ассортимента мы изменили состав и вкус продукта, 
улучшили упаковку и дизайн. В результате получили 
рост продаж почти в два раза. Особенно среди студен-
тов. Наиболее востребованы сэндвичи, гамбургеры, 
пицца, хот-дог и кебаб, — добавил Олег Амелин.

СДЕЛАНО КУЛИНАРАМИ «СЛАТЫ»
Как менялись предпочтения покупателей в 2022 году на готовую продукцию?

Сеть «Слата» уже 13 лет развивает собствен-
ное производство и предлагает готовую 
еду в супермаркетах, в среднем реализуя 

400 тонн продукции в месяц. За последние годы 
это производство претерпело ряд изменений 
из-за пандемии и режима удаленки, но главное, 
и это отмечают все эксперты рынка, что оборот 
готовой еды по итогам 2022 года увеличился 
и дальше станет только расти. И сеть «Слата» 
готова вводить изменения, а также нарастить 
долю собственного производства в 2023 году.

Так называемая быстрая еда давно стала 
частью нашей жизни — из-за большого количе-
ства дел и задач людям некогда остановиться 
и спокойно пообедать. Сеть «Слата» предлагает 
большой выбор продукции Food to go, доступ-
ной по цене

Еще одним 
ярким трендом 

в «Слате» называют 
бэнто (это японский 

термин для однопорци-
онной упакованной еды), 

и собственное произ-
водство сети предло-

жило покупателям 
бэнто-тортики.

Сейчас «Слата» расширяет ассортимент готовых 
предложений. Особое внимание — горячему 
хлебу, готовым решениям, супам и напиткам, 
замороженным полуфабрикатам из мяса и пти-
цы. И самое главное — сохранение доступных 
и комфортных цен

Майя Новикова. Фото ТС «Слата»
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«Демография», «Образование», 
а также за счет субсидий. И позво-
лило привлечь в город чуть боль-
ше пяти (!) миллиардов рублей.
Все новые объекты (построен-

ные, реконструированные и за-
планированные к возведению) 
находятся в разных районах го-
рода. В микрорайоне Лесном по-
явился новый детсад (220 мест), 
а на улице Карла Либкнехта — 
блок начальной школы № 14 (500 
мест). Капитально отремонтиро-
ван корпус для младших классов 
в гимназии № 1 на улице Ленской, 
заканчиваются общестроительные 
работы на площадке детсада 
в 6-м микрорайоне Ново-
Ленино, начато про-
ектирование детского 
сада в районе Ниж-
ней Лисихи.
В следующем 

году запланиро-
вано приступить 
к проекту детского 
сада на 220 мест 
в микрорайоне 
«Союз». Также идет 
подготовка к стро-
ительству детсадов 
на улицах Култукской, 
Костычева, Радищева и на терри-
тории бывшего городка ИВАТУ. 
Ведется подготовка проектов трех 
школ: на 1275 мест на улице Ярос-
лавского, 1225 мест в микрорайо-
не «Союз» и на 825 мест на улице 
Мелентьева. Уже строятся учеб-
ные блоки школ № 53, 57 и 75.
Появятся новые спортивные 

объекты в разных районах горо-
да: строители уже готовят к сдаче 
крытый каток в Пади Долгой, 
проектируются крытый трениро-
вочный каток с искусственным 
льдом на улице Ленской, спор-
тивно-оздоровительный ком-
плекс с плавательным бассейном 
в микрорайоне Зеленом, физ-
культурно-оздоровительные ком-
плексы с универсальными залами 
в микрорайонах Лесном и Топкин-
ском, а также с плавательным бас-
сейном на улице Шахтерской.

Кроме того, сейчас полным хо-
дом идет реконструкция историче-
ского здания бывшего кинотеатра 
«Марат».

«Стратегическая» мечта
Так назвал мэр Иркутска проект 

и возведение единой набережной 
— общественного пространства 
от плотины ГЭС до устья реки 
Ушаковки (всего 11 км). Объеди-
нить уже благоустроенные участки 
на берегу Ангары и создать новые 
планируется к 2026 году.
—  По своему масштабу и каче-

ству влияния на городскую среду 
этот проект не уступает строитель-
ству теплового луча в предместье 
Рабочем, — считает мэр Иркут-

ска. — Для меня, как для 
человека, долгое время 
работавшего в систе-
ме предупреждения 
чрезвычайных 
ситуаций, это 
еще и организа-
ция надежного 
берегоукрепления.
Руслан Никола-

евич убежден, что 
у нашего города все 

получится: полным 
ходом сейчас идет под-

готовка проекта благоу-
стройства Цесовской набережной 
(около пяти километров). Там уже 
за счет частно-государственного 
партнерства восстанавливаются 
старинные здания, будет прове-
дено благоустройство. По объему 
инвестиций проект превосходит 
наш знаменитый 130-й квартал 
и может стать новой визитной 
карточкой Иркутска.
Следующим отрезком единой 

набережной, где требуются бере-
гоукрепление и благоустройство, 
станут территории от плотины 
ГЭС до бульвара Постышева 
и от бульвара Постышева до Ака-
демического моста.

Больше нового жилья 
взамен ветхого
Сейчас в городе около 13 тысяч  

человек живут в аварийном жилье 
(это больше 200 тысяч квадрат-

ных  метров). Это проблема, кото-
рую городская власть не скрывает, 
а напротив — поступательно, год 
за годом строит новое жилье для 
переселения людей. В 2021 году 
в жилом комплексе «Эволюция» 
возвели три девятиэтажные блок-
секции, где новоселами стали 135 
семей. Еще две семнадцатиэтаж-
ные блок-секции планируют за-
кончить к лету следующего года. 
В новые квартиры заедут 187 
семей.
—  Государственная программа 

переселения из ветхого и аварий-
ного жилья — это очень важный 
президентский проект. Сейчас 
застройщик («УКС города Ир-
кутска») набрал хороший темп, 
и важно его сохранить, — отметил 
Руслан Николаевич.

Помощь семьям 
участников СВО
Читатели «Иркутска» знают, 

что эту тему мэр нашего города 
считает одной из самых главных. 
Помощь и поддержку уже получи-
ли около 400 семей военнослужа-
щих, участвующих в СВО.
—  Хочу подчеркнуть, что в спе-

циальной военной операции уча-
ствуют не только мобилизован-
ные. Также там выполняют свой 
долг добровольцы и военнослу-
жащие по контракту. По мере воз-
можности мы оказываем помощь 
семьям всех участников СВО. Это 
правовая, юридическая, меди-
цинская, финансовая поддержка, 
содействие в трудоустройстве. Мы 
находимся в постоянном контакте 
с близкими военных. И такая ра-
бота, безусловно, будет продолже-
на, — отметил Руслан Болотов.
Администрация города по-

могает семьям мобилизованных 
в приобретении дров, с 1 декабря 
этого года для детей участников 
СВО организовано бесплатное 
питание в школах для учащихся 
5–11-х классов, вместе с думой 
Иркутска подготовлен проект 
решения, согласно которому 
со следующего года семьи не будут 
платить за детские сады. Сейчас 
прорабатывается вопрос о льгот-

Алексей Буренин. Фото Дарьи Таракановой

Окончание. Начало на стр. 2

«ОБОЖДИТЕ 
МИНУТОЧКУ, 

Я ЗАПИСЫВАЮ»

Журналисты «Иркутска» 
собирают коллекцию 
веселых, хлестких, 

едких выражений, которые 
услы шали от мэра города. После 
пресс-конференции добавили 
еще несколько к уже записан-
ным ранее:

«Все люди болеют, а стро-
ители – не имеют права» 

(про непрерывность строитель-
ства соцобъектов в городе)

«Если драматизировать 
и говорить «Все пропа-

ло!» – засыплет с головой!» 
(о том, что глаза боятся, а руки 
делают)

«Надо же не просто при-
ехать, поднять кузов  

и уехать?!!» (о том, как необхо-
дима помощь волонтеров 
в заготовке дров для семей моби-
лизованных: колоть, складывать)

ЭТО БЫЛ ХОРОШИЙ ГОД ДЛЯ ИРКУТСКА
Около полутора часов Руслан Болотов рассказывал журналистам городских 

интернет-порталов, газет, теле- и радиоканалов, каким был 2022-й

Объездная дорога 
в Университетском: 
было и стало. Теперь 
она отвечает всем 
требованиям, стала 
комфортной и без-
опасной: 3,5 киломе-
тра нового асфальта, 
с карманами, зебра-
ми, остановками и ос-
вещением. В следую-
щем году, по словам 
мэра Руслана Болото-
ва, город обретет еще 
18 новых участков до-
рог: «Крупные ремон-
ты выполним на ули-
цах Академической, 
Полярной, Свердлова, 
Трилиссера, окружной 
дороге микрорайона 
Зеленого. Эти и другие 
объекты ждет рас-
ширение проезжих 
частей, установка 
современного осве-
щения, остановочных 
пунктов, обновление 
пешеходной инфра-
структуры»

Новенький блок начальной школы № 14 на ули-
це Карла Либкнехта распахнул двери для 
ребятни 1 сентября уходящего года. 2022-й был 
удачным для Иркутска в плане строительства 
социальных объектов. 2023-й, убежден Руслан 
Болотов, продолжит эту позитивную тенден-
цию: наряду с завершением возведения отдель-
ных учебных блоков школ  № 53, 57 и 75, про-
должением строительства учебного заведения 
на улице Багратиона и реконструкции бывшего 
кинотеатра «Марат» в 2023 году предусмотрено 
начало проектирования еще ряда учреждений

В 2022 году 
Иркутск пере-

шагнул 30-милли-
ардный бюджет, по-

лучил дополнительное 
финансирование на ремонт 
дорог, возведение объектов 
социальной сферы, а также 

выполнение глобальных 
задач, связанных с реа-

лизацией крупных 
проектов.

Мэр Иркутска Руслан Болотов напомнил 
участникам пресс-конференции, что в этом 
году Иркутск победил в федеральном кон-
курсе «Туристический код центра города» 
благодаря  проекту «Иркутск —  город на Ан-
гаре, дочери  Байкала»

ном проезде школьников в муници-
пальном транспорте. Кроме того, 43 
ребенка получили места в дошкольных 
учреждениях.
—  С отличной инициативой выступили 

частные спортивные клубы, — рассказал 
на своей итоговой пресс-конференции 
Руслан Николаевич. — Это бесплатные 
и льготные занятия для детей. Ребят обу-
чают танцам, йоге, волейболу и плаванию, 
боксу, шашкам, шахматам.
По поручению мэра в мессендже-

ре «Телеграм» открыт чат «Помощь 
семьям мобилизованных иркутян». 
В оперативном порядке там можно 
получить консультацию специалистов, 
обозначить проблемы. Все обращения 
отрабатываются адресно.
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32-миллиардный бюджет
Впервые за долгие годы бюджет города «перешагнул» 

за 30-миллиардный рубеж! В этом году благодаря слажен-
ной работе городских и областных органов власти доходы 
иркутской казны достигли почти 32,8 миллиарда рублей, 
расходы — около 33,2 миллиарда рублей. Такие цифры 
утвердили в последних корректировках депутаты на 46-м 
заседании думы в декабре.
В ноябре представительный орган власти уже утвердил 

бюджет на 2023 год, в котором сохраняется социальная 
направленность. Большая часть средств направляется 
в сферу образования, на меры социальной поддержки 
иркутян и т. д. Так, среди приоритетных направлений: 
сохранение уровня зарплаты бюджетников, сохранение 
всех действующих мер социальной поддержки граждан, 
обеспечение устойчивого функционирования городского 
хозяйства, завершение или продолжение ранее начатого 
строительства, реконструкции, капитального ремонта со-
циальных объектов. Напомним, в течение следующего 
года бюджет областного центра будет корректироваться.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЕСТЬ ЧЕМ ГОРДИТЬСЯ
Председатель думы Иркутска Евгений Стекачев поделился итогами 

работы городских депутатов в уходящем году

Подходит к концу 2022-й: в течение 
прошедших месяцев депутаты рас-
смотрели множество вопросов 

на профильных комиссиях, депутатских 
слушаниях и приняли важные решения 
на заседаниях думы. Город прирастает но-
выми школами, детскими садами, новыми 
дорогами, обновленными общественными 
пространствами. Мы помогаем Донбассу 
и ЛНР. И даже начали отмечать День ир-
кутского кино! О том, какую важную роль 
играют в происходящем решения депутатов 
городской думы, «Иркутску» рассказал ее 
спикер — Евгений Стекачев.

На фото — спикер думы Иркутска Евгений Стекачев, мэр города Руслан Болотов и депутат Государ-
ственной Думы РФ Сергей Тен. Они приехали к мобилизованным из Иркутской области, которые в этот 
момент находились в Новосибирске и Юрге. Представители органов власти пообщались с ними, отве-
тили на их вопросы и передали гуманитарную помощь — спецодежду, термобелье, предметы личной 
гигиены, кондитерские изделия

Одно из последних заседаний думы города в уходящем 
году. Принят самый важный финансовый документ го-
рода — бюджет Иркутска, и он вырос до максимальных 
значений: 22 декабря депутаты утвердили доходы в 32,8 
млрд рублей, а расходы — в 33,2 млрд рублей

Иркутское кино
Также впервые в городе с этого 

года начали отмечать День иркут-
ского кино. Депутаты в декабре 
2021-го поддержали идею иркут-
ского режиссера Юрия Яшникова 
об учреждении Дня иркутского кино 
и направили губернатору Игорю 
Кобзеву соответствующее обраще-
ние. Глава региона его поддержал, 
и теперь ежегодно 24 марта жители 
областного центра будут праздно-
вать день местного кинематографа.
—  Это очень актуальная тема, 

ведь в Иркутске снимается кино, 
которое котируется на федераль-
ном уровне, чем я приятно удивлен, 
а в 2023 году будет юбилей извест-
ного режиссера Леонида Гайдая, 
который жил в Иркутске. Его дом 
расположен в предместье Глазково 
и сейчас находится в плохом состо-
янии. Поэтому я считаю, что также 
вместе с Агентством развития па-
мятников Иркутска мы должны по-
мочь с реставрацией объекта памя-
ти великого режиссера, — отметил 
Евгений Стекачев. — Также Юрий 
Яшников рассказал, что ни в одном 
регионе страны праздника местного 
кино не существует. А у нас он те-
перь есть.
В Иркутске не только показали 

кино раньше, чем в других городах, 
не считая столицы, но и начали его 
снимать одними из первых. Первые 
сеансы состоялись спустя два года 
после рождения кинематографа — 
весной 1897 года, а первый фильм 
был произведен в 1909 году. Также 
Иркутское областное отделение 
кинематографистов по всем при-
знакам является одним из самых 
инициативных в России.

Поддержка иркутян
Одно из приоритетных направлений работы 

депутатов городской думы — социальная помощь 
жителям города. Народные избранники и сотруд-
ники администрации Иркутска разрабатывают 
новые меры социальной поддержки для педаго-
гов, врачей, студентов. В этом году помощь нача-
ли оказывать мобилизованным и их семьям.
—  Буквально после первых дней частичной 

мобилизации мэр Иркутска Руслан Болотов, де-
путаты думы, сотрудники администрации города 
принимали активное участие в сборе наших ре-
зервистов, подготовке и отправке их в города Но-
восибирск и Юргу, где они приступили к интен-
сивной боевой подготовке на полигонах. Также 
мы выезжали в место дислокации наших мобили-
зованных. Вместе с Русланом Николаевичем по-
смотрели, как они устроились, пообщались прак-
тически с каждым из них и договорились держать 
связь, — рассказал Евгений Стекачев.
В сентябре, как только объявили о частичной 

мобилизации, началась системная работа по ока-
занию помощи семьям иркутян-резервистов. Тем 
из них, кто проживает в частных домах, помогают 
с топливом. В ноябре депутаты думы утвердили 
еще одну меру поддержки — бесплатное пита-
ние для школьников, чьи родители принимают 
участие в специальной военной операции. А в де-
кабре — бесплатный проезд на общественном 
транспорте школьников из семей мобилизован-
ных и освобождение от платы за присмотр и уход 
в муниципальных детсадах этой категории граж-
дан. Однако это не все, планируется продолжить 
и увеличить перечень мер социальной поддержки 
семьям мобилизованных военнослужащих.
Также регулярно проводятся встречи с женами, 

родителями наших иркутян, которые проходят 
службу в зоне специальной военной операции. 
Помощники депутатов, сотрудники аппарата 
думы и администрации города работали в колл-
центре и принимали звонки от родственников 
мобилизованных иркутян, чтобы ответить на все 
интересующие их вопросы.
—  Мои коллеги на добровольных началах по-

ехали в зону специальной военной операции. 
Сейчас там находятся депутаты Ростислав Белых 
и Ольга Клевцова. Насколько я знаю, Ольга Вла-
димировна работает врачом в госпитале, Рости-
слав Викторович помогает доставлять раненых 
с помощью специальной техники. Они там уже 
больше месяца. Ранее депутат Александр Панько 
также отбыл в Донбасс, Андрей Стрельцов — в Ки-
ровск, это подшефный город для Иркутской обла-
сти. У нас налажена обратная связь с мэром этого 
города. В течение зимы мы там несколько раз еще 
побываем. Для нас это уже прямая обязанность. 
Мы должны помогать, несмотря ни на что, — 
убежден Евгений Стекачев.
Кроме того, в Иркутске и других городах орга-

низованы пункты гуманитарной помощи. Соучре-
дителем одного из них является депутат Алексей 
Распутин, он еженедельно отчитывается о том, 
что было собрано и передано военнослужащим: 
теплые зимние вещи, квадрокоптеры, сладости, 
медикаменты. Помощь оказывают все: волонте-
ры, пенсионеры, дети, некоммерческие объедине-
ния, организации, учебные заведения. Юное по-
коление готовит для мобилизованных открытки, 
старшее поколение вяжет теплые вещи.
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Строительство новых социальных объектов
—  У думы и администрации 

сейчас такая достаточно сла-
женная работа, которая и долж-
на быть. Есть конкретные 
цели, которые мы вместе реа-
лизовываем. Все занимаются 
консолидацией вокруг бюджета 
и вокруг оказания помощи на-
селению, достижением макси-
мальных результатов в реали-
зации национальных проектов, 
строительства социальных объ-
ектов. И это мы видим послед-
ние два года. Бюджет города 
вырос. Количество социальных 
объектов, введенных в эксплу-
атацию или строящихся, в не-
сколько раз превышает любой 
период времени, который был 
до этого, — подчеркнул во вре-
мя беседы Евгений Юрьевич.
В марте текущего года 

депутаты поддержали строи-
тельство нового здания театра 
кукол «Аистенок» и передачу 
земельного участка в област-
ную собственность для после-
дующего возведения объекта.
—  Для того чтобы нам 

осуществить данный проект, 
необходимо объединить два 
земельных участка. На одном 
из них расположен старый 
детский садик, находящийся 
в муниципальной собствен-
ности, на втором — теннисные 
корты, относящиеся к об-
ластной собственности. Мы 
провели переговоры со всеми 
сторонами и пришли к едино-
му решению, — рассказывает 
Евгений Юрьевич.
Благодаря совместной ра-

боте органов власти области 
и города после прохождения 
экспертизы будет построен 
новый корпус детской поли-

клиники № 10. Он рассчитан 
на 500 посещений в смену, 
там разместят педиатриче-
ское, стоматологическое, 
диагностическое и другие от-
деления, кабинет неотложной 
помощи, клинико-диагности-
ческую и бактериологическую 
лаборатории, два бассейна. 
Еще в Иркутске сейчас есть 
проекты на строительство 
трех учреждений: поликлиник 
№ 1, № 15 и травмпункта ГКБ 
№ 3.
Обсуждаются и планиру-

ются новые объекты в сфере 
образования. Так, в микрорай-
оне «Союз» будет построена 
школа: в ближайшее время 
состоится конкурс на выбор 
подрядчика, который будет 
проектировать и строить шко-
лу. В этом же районе планиру-
ется и детский сад на 220 мест 
с бассейном.

—  Принято решение по шко-
ле на Мелентьева. Это будет ча-
стью образовательного учреж-
дения № 19. Сейчас документы 
находятся в госэкспертизе, 
после проверки специалисты 
администрации приступят 
к процедуре торгов. Также мы 
держим на контроле строитель-
ство и других школ, к примеру, 
на улице Багратиона, — рас-
сказывает Евгений Стекачев. 
— Мы стараемся увеличить 
количество мест для обучаю-
щихся, строить новые школы 
или пристрои, чтобы нашим де-
тям было комфортно получать 
знания. Надеюсь, в ближайшие 
годы мы сможем полностью 
решить эту проблему.
Также возводятся пристрои 

к школам № 53, 57, 75, дет-
ский сад № 6 в Ново-Ленино. 
Проводится реконструкция 
бывшего кинотеатра «Марат».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Депутаты городской думы взаимодействуют с разными 
ветвями власти — это и губернатор Иркутской области, 
и мэр Иркутска, и депутаты Государственной Думы Рос-
сии, Законодательного Собрания региона. С помощью 
рабочих встреч удается находить эффективное решение 
разных сложных проблем и вопросов

Благодаря результативной совместной работе администрации 
и думы города, правительства региона в Иркутске ежегодно 
возводят социальные объекты. Так, в следующем году предпо-
лагается приступить к проектированию детского сада на 220 
мест в микрорайоне «Союз» (на фото)

14 сентября в Иркутске 
отметили 120-летие со дня 
рождения нашего земляка, 
выдающегося создателя 
вертолетов Ка Николая 
Ильича Камова. Пред-
ставители органов власти 
и жители города почтили 
память легендарного авиа-
конструктора и возложили 
цветы к мемориальной 
доске на доме, где он жил. 
На фото — председатель 
думы Евгений Стекачев, 
первый заместитель мэра 
Андрей Южаков, руково-
дитель представительства 
госкорпорации «Ростех» 
в области Сергей Баляскин 
и школьники

Материалы подготовила Диана Ивчик
Фото автора, Валентина Карпова, пресс-службы администрации Иркутска

Бездомные животные
Еще один вопрос, которым на протяжении уже не-

скольких лет занимаются депутаты города, — это меро-
приятия по осуществлению деятельности по обращению 
с животными без владельцев. В последнее время участи-
лись случаи нападения уличных собак на людей. Депута-
ты думы Иркутска совместно с администрацией города 
ищут пути решения этого острого вопроса.
—  Это очень сложная проблема. Она носит ха-

рактер, наверное, федерального уровня, потому что 
о собаках мы и слышим информацию из передач те-
левидения, и читаем в газетах. По-моему, надо дораба-
тывать федеральное законодательство для того, чтобы 
изменить эту ситуацию. Но это такой долгий, рутин-
ный процесс, хотя я знаю, что им занимаются и у нас 
в регионе. Так, недавно было внесено изменение в за-
кон Иркутской области — увеличена сумма средств 
на содержание одной собаки в специальном учрежде-
нии. И пока все это длилось, реалии так изменились, 
что теперь этого уже недостаточно. А собак становится 
все больше и больше, — отметил Евгений Юрьевич.
Так, депутаты предлагают увеличить тариф на отлов, 

содержание и стерилизацию животных, проводить про-
верку выполненной работы и создать муниципальный 
питомник, который будет финансироваться из регио-
нальной казны, потому что надзор за бездомными жи-
вотными — это областные полномочия. Председатель 
городской думы Евгений Стекачев отметил также, что 
у города есть хороший пример — это МУП «ИркутскАв-
тодор». Он за 1,3 млрд рублей содержит весь город. При 
этом нормативный расчет более 3 млрд рублей.

Дороги и транспорт
Еще одна важная задача для думы и администрации 

города — создать благоприятные условия для движе-
ния по городским дорогам. В этом году закончен ремонт 
на плотине ГЭС, начался заключительный этап рекон-
струкции путепровода на улице Джамбула. Однако еще 
из масштабных проектов — строительство Южного обхода 
и Лермонтовской развязки.
—  Лермонтовская развязка касается не только Сверд-

ловского округа, но и всего города в целом. Это масштаб-
ный инфраструктурный проект, его стоимость более 4 
млрд рублей. С депутатами смотрели предварительный 
проект, он сейчас уже в экспертизе, — рассказал спикер 
«Иркутску». — Это будет многоуровневая развязка, ко-
торая повысит пропускную способность в несколько раз. 
Конечно, мы будем продолжать эту работу. Дальше пред-
полагается построить развязку, где улица Байкальская со-
единяется с улицей Пискунова.
Нельзя не упомянуть про долгожданную 

реконструкцию объездной дороги Уни-
верситетского. Здесь расширили про-
езд, оборудовали тротуары, пандусы, 
установили современное ограждение, 
предусмотрели парковочные карма-
ны для общественного транспорта, 
который планируется запустить для 
удобства местных жителей.
Ежегодно в городе проводится 

текущий ремонт дорожного полот-
на, но безопасность на дорогах зависит 
не только от асфальта, но и от транспорта. В 2022 году 
при поддержке думы состоялось приобретение в лизинг 
муниципальным унитарным предприятием «Иркутскав-
тотранс» низкопольных автобусов большой вместимости. 
Лизинговые платежи компенсируются из бюджета горо-
да. Всего в автопарке областного центра прибавилось 40 
единиц комфортного общественного транспорта НЕФАЗ 
и еще два автобуса средней вместимости для перевозки 
маломобильных граждан. В истории города такое произо-
шло впервые.

Всего 
в этом году 

в Иркутске от-
ремонтировали 

18 участков дорог 
протяженностью 

более 20,5 
километра.

Другие инициативы депутатов
В Иркутске предложили увековечить память 

легендарных авиаконструкторов Николая Ка-
мова и Михаила Миля и установить им памят-
ник. С такой инициативой вышел Евгений Сте-
качев и был поддержан не только депутатами 
думы Иркутска, но и мэром города. Ранее это 
предлагали и общественные организации.
Есть и инвестор, который согласен выделить 

средства на возведение скульптуры, готовы 
эскиз, проект и определено место — на улице 
Ленина, недалеко от фонтана.
Сейчас на домах, где проживали выдающи-

еся иркутские авиаконструкторы, установлены 
мемориальные доски. Также имеются улицы, 
названные в их честь, но располагаются они 
в отдаленных от центра частях города.
Еще в марте 2020 года думой города была 

поддержана инициатива присвоения Иркутску 
звания «Город трудовой доблести». 2 июля 
2020 года президент Российской Федерации 
Владимир Путин подписал соответствующий 

указ. И вот в 2022 году состоялось торжествен-
ное открытие стелы на Байкальском кольце, 
посвященной этому почетному званию. На ней 
изображены исторические события города во-
енных времен в виде бронзового панно, а ря-
дом благоустроена территория.
Звания «Город трудовой доблести» удостое-

ны населенные пункты, жители которых внес-
ли значительный вклад в достижение Победы 
в Великой Отечественной войне. Всего звание 
получили 20 российских городов.

В следующем году деятельность думы 
города Иркутска будет также направлена 
на поддержание стабильности жизни го-
рода и защиту интересов жителей.

— Продолжим консолидацию ра-
боты думы и администрации. Уверен, 
что 2023 год мы встретим и проведем 
в столь же слаженном взаимодействии, 
— подчеркнул Евгений Стекачев.



8 9ИРКУТСК | № 49 (1085) | 23 декабря 2022 года 23 декабря 2022 года | № 49 (1085) | ИРКУТСКиркутскинформ.рфСТРОЧКА В КВИТАНЦИИ ЖКХ СТРОЧКА В КВИТАНЦИИ ЖКХ

Фонд капитального ремонта Ир-
кутской области создали в январе 
2014 года. Тогда в регионе, по ре-
зультатам проведенной инвента-
ризации, капремонта требовали 
более 14 тысяч многоквартирных 
домов. В том же году была утверж-
дена региональная программа 
капитального ремонта всех много-
квартирных домов, кроме при-
знанных ветхими и аварийными 
(она постоянно обновляется).

В соответствии с действующим 
Жилищным кодексом РФ с момен-
та создания в субъекте Российской 
Федерации Фонда капремонта 
собственники квартир ежемесяч-
но делают взнос на счет (кото-
рый контролируется ими) либо 
на спецсчет дома, открытый по ре-
шению общего собрания. В насто-
ящее время для жителей всех мно-
гоквартирных домов в Иркутской 
области взнос в среднем состав-
ляет 5 рублей 30 копеек за ква-
дратный метр. Он может меняться 
в зависимости от места нахожде-
ния дома, его типа и этажности, 
степени благоустройства и состава 
общего имущества. По словам Ва-
лерии Кошечкиной, в Иркутске 
один из самых высоких 
показателей соби-
раемости взносов 
на капитальный 
ремонт домов. 
В значитель-
ной степени 
это связано 
с тем, что 
иркутяне ви-
дят реальные 
результаты 
работы по об-
новлению жи-
лищного фонда 
города.
—  Валерия 

Анатольевна, в ян-
варе 2023 года Фонду 
капремонта Иркутской об-
ласти исполнится 8 лет. 
На старте программы мно-
гие выражали недоверие к ра-
боте фонда, неохотно пла-
тили взносы. Изменилась ли 
ситуация с 2014 года?

— Сегодня собираемость взно-
сов в Фонд капитального ремонта 
в Иркутской области составляет 
почти 88 процентов. Это высокий 
показатель. Многие жители реги-
она осознали, что программа ре-
монта многоквартирных домов — 
это по-настоящему эффективный 
и прозрачный механизм, позво-
ляющий сохранить и модернизи-
ровать жилой фонд. В Иркутской 
области программа рассчитана 
до 2052 года. Каждый собствен-
ник на сайте фонда (https://fkr38.
ru/priem) может зайти в раздел 
«Информация о доме» и узнать, 
в частности, каков общий объем 
оплаченных жильцами взносов, 
а также сроки плановых ремонтов. 
Там, где финансовая дисциплина 
высокая, фонд, соответственно, 
может выполнить больший объ-
ем работ. Есть ситуации, когда 
денег на счету дома, даже при 
высокой собираемости, на ремонт 
не хватает. Тогда у нас есть воз-
можность использовать в долг 
средства других участников фонда, 
а затем, по прошествии времени, 
возместить их со счета дома, отре-
монтированного авансом. Но это 

возможно только в том случае, 
когда у МКД нет специ-

ального счета, который 
открыт по решению 

собрания собствен-
ников. Спецсчет 
по текущему за-
конодательству 
находится в ве-
дении управляю-
щих организаций, 
обслуживающих 
МКД. Соответ-

ственно, авансиро-
вать работы во время 

капитального ремонта 
такого дома из средств 

фонда уже невозможно. 
Собственники располагают толь-

ко той суммой, которую жильцы 
собрали на спецсчете.
—  Но есть ведь ситуа-

ции, когда износ дома очень 
высок?

— Безусловно. Иркутск — город 
с большой историей, такие жилые 

строения здесь не редкость. Тем 
не менее люди любят свой дом 
и не хотят, чтобы его определили 
под снос. Тогда у жильцов есть 
возможность общим решением 
увеличить сумму взносов до не-
обходимого уровня. Таких случаев 
немало. Например, в Иркутске 
по такому пути пошли жители 
дома № 2 на улице Крупской. 
Чтобы провести в своем доме 
капитальный ремонт, они увели-
чили взнос за квадратный метр 
до 19 рублей.
—  В этом году во многих 

многоквартирных домах Ир-
кутска фонд проводит заме-
ну лифтов…

— Срок эксплуатации лифтово-
го оборудования составляет двад-
цать пять лет. В 2022 году в Иркут-
ске замене по плану подлежали 95 
лифтов в 45 домах. Этот план мы 
уже перевыполнили, заменив еще 
39 лифтов в девятнадцати много-
квартирных домах, которые были 
включены в краткосрочный план 
работ следующего года. Массо-
вая замена лифтов была, в част-
ности, проведена в микрорайоне 
Университетском.
—  Какова стоимость 

лифта?
— Цена одного колеблется 

от 2,5 до 3 миллионов рублей. 
Конечно, если в доме несколько 
блок-секций и пять-шесть лифтов, 

то суммы, собранной собственника-
ми на лицевом счете, как правило, 
недостаточно. И вот тогда в дей-
ствие вступает механизм займа вну-
три фонда. Мы добавляем недостаю-
щую сумму с лицевых счетов других 
домов, срок ремонта которых насту-
пит через восемь-десять лет. За это 
время средства, которые были взяты 
в долг, будут собраны и возмещены.

Благодаря такому подходу 
в 2014 году нам удалось заменить 
в Иркутске 384 лифта. В следующем 
году планируем завершить эту рабо-
ту, обновив в Иркутске все лифтовое 
оборудование, у которого закончил-
ся срок службы.
—  Вы отметили, что Ир-

кутск — город с большой 

историей, здесь много домов, 
которые относятся к объ-
ектам культурного наследия 
и охраняются государством. 
Имеет ли Фонд капитального 
ремонта какое-то отношение 
к восстановлению и ремонту 
домов-памятников?

— В этом году на ремонт объектов 
культурного наследия из областного 
бюджета Фонду капремонта были вы-
делены субсидии в более чем 40 мил-
лионов рублей. Благодаря этой под-
держке мы начали восстанавливать 
шесть многоквартирных домов в Ир-
кутске. Два дома являются памятни-
ками истории и культуры региональ-
ного значения. Это кельи бывшего 
Вознесенского мужского монастыря, 

расположенные на улице Полярной. 
Оба построены в первой половине 
XIX столетия. Еще четыре объек-
та возведены в конце XIX и начале 
ХХ века как доходные и жилые дома. 
Они находятся в центральной части 
города на улицах Карла Либкнехта, 
Степана Разина, Лапина и Желябо-
ва. На трех объектах работы уже за-
вершены, до конца года закончится 
ремонт еще трех. В следующем году 
в Иркутске планируется отремонти-
ровать девять домов-памятников. Для 
них уже готова документация.
—  Ремонт многоквартир-

ных домов нередко осложняет-
ся согласованиями с собствен-
никами, у которых бывают 
самые противоречивые мне-
ния по поводу того, как дол-
жен выглядеть их дом после 
ремонта. Приходится вашим 
сотрудникам сталкиваться 
с такими трудностями?

— Одним из самых сложных в на-
шей практике стал ремонт жилого 
дома в микрорайоне Солнечном Ир-
кутска, который известен в городе 
как «дом-корабль». Построенный 
более сорока лет назад по проекту 
архитектора Владимира Павлова, он 
был призван продемонстрировать 
отступление от стереотипов совет-
ской однообразной жилой застрой-
ки. Дом действительно получился 
очень нестандартным: секционно-
коридорная система, переменная 
— от шести до девяти — этажность, 
горизонтальные коммуникации вме-
сто вертикальных, плоская крыша. 
Проектно-сметная документация 
проходила долгое и сложное согла-
сование с собственниками. Часть 
работ, связанных с ремонтом систем 
водо- и теплоснабжения, водоот-
ведения, электросетей, подваль-
ных помещений, была проведена 
в 2015 году. В прошлом году был 
начат капитальный ремонт крыши, 
в ходе которого пришлось отрабаты-
вать различные технические реше-
ния и вносить изменения в проект. 
Сейчас ремонт уже завершен.
—  На фасадах иркутских 

многоэтажек в этом году по-

явилось много граффити, ко-
торые украшают наш город. 
Фонд капремонта как-то уча-
ствует в этом процессе?

— Граффити действительно полу-
чились замечательные. В организа-
ции этой работы фонд принимает 
непосредственное участие. Граффи-
ти будут и в дальнейшем украшать 
многоквартирные дома. Для этого 
в городе мы совместно с мэрией раз-
рабатываем отдельную программу.

Очень важным моментом, как 
я считаю, является то, что админи-
страция Иркутска идет нам навстре-
чу во всех начинаниях, которые ка-
саются ремонта жилищного фонда. 
В прошлом году во всех городских 
округах были проведены встречи 
с жителями домов, где был заплани-
рован капремонт. В них участвовали 
главы округов, на одной из них по-
бывал мэр областного центра Руслан 
Николаевич Болотов. Этот пример 
хорошего взаимодействия принес 
положительный результат. Люди 
получили всю необходимую инфор-
мацию, и проблем с проведением 
ремонта у нас в Иркутске ни в про-
шлом, ни в этом году не было, что 
способствовало решению многих 
проблем во время проведения работ.

На стене в кабинете Валерии Ана-
тольевны висит грамота со словами 
благодарности за хорошую работу. 
Ее вручили руководителю фонда 
жители дома № 233 на улице Розы 
Люксембург после того, как там про-
шел капитальный ремонт.

— В этом доме жильцы очень 
активно включились в обсуждение 
буквально всех деталей ремонта. Мы 
всегда рады такому конструктивно-
му сотрудничеству. В итоге ремон-
том все остались довольны, и мы 
от жителей получили вот такую гра-
моту. К слову, грамота от жильцов 
многоквартирных домов, где фонд 
делал ремонт, у нас не единствен-
ная, и такие награды для нас осо-
бенно дороги, — отмечает Валерия 
Кошечкина.

Нина Александрова
Фото предоставлено Фондом 

капитального ремонта  Иркутской 
области и Валентина Карпова

ПОЛУЧАЕТСЯ У ТОГО, КТО РАБОТАЕТ
Сегодня в еженедельнике «Иркутск» — о том, насколько 

эффективен Фонд капитального ремонта домов в нашем городе

О существовании Фонда капитального 
ремонта многоквартирных домов (МКД) 
в России знают все. Правда, к сожалению, 

далеко не каждый россиянин имеет представле-
ние о том, каков вклад организации в обновле-
ние многоквартирных домов. Чтобы подробнее 
узнать, какие вопросы решает региональный 
Фонд капремонта в Иркутске и с какими про-
блемами сталкивается, наш журналист встрети-
лась с исполняющей обязанности генерального 
директора фонда Валерией Кошечкиной.

В 2022 году 
в Иркутске по про-

грамме ремонта много-
квартирных домов прове-

дены работы в 322 (!) жилых 
зданиях. В 16 из них отремон-
тированы подвальные помеще-

ния, в 64 — заменены лифты, в 173 
— внутридомовые инженерные 
системы, в 33 — обновлен фасад, 
в 97 — отремонтированы крыши. 
В 2023 году региональный Фонд 
капитального ремонта пла-
нирует отремонтировать 

в Иркутске около 
300 домов.

Так теперь выглядит панельная пятиэтажка в Ново-Ленино на улице Розы Люксембург, 233. Всего за три летних месяца в минувшем году здесь капиталь-
но отремонтировали системы холодной, горячей воды, водоотведения (в подвале и в квартирах!). Также произведен ремонт теплового пункта и системы 
теплоснабжения дома, полностью обновили фасад, заменили водосточные трубы, козырьки над подъездами, обустроили новую отмостку (с установкой 
антивандальных козырьков над продухами подвала). Все время, пока шли работы, жильцы активно участвовали в них: весь процесс обсуждался с соб-
ственниками квартир

На фото — идут работы Фонда капитального ремонта многоквартирных 
домов Иркутской области по улице Желябова, 3. Ремонт исторических 
зданий — это особая ответственность. Необходимо не только создать 
комфортные условия для жильцов, но и сохранить уникальность объектов. 
По заказу фонда лицензированная организация готовила проектную до-
кументацию, в соответствии с которой специалисты ведут ремонт кровли, 
фасадов, подвальных помещений, внутридомовых инженерных сетей, 
систем водо- и электроснабжения. Где это необходимо, восстанавливаются 
декоративные элементы — ставни, наличники

«Корабль» — 9-этажный дом в Солнечном — стал, пожалуй, одним из самых сложных объектов для Фонда капитального 
ремонта МКД в Иркутске (в силу архитектурных особенностей, в том числе разноэтажности здания). В минувшем году 
на знаменитом доме Павлова капитально отремонтировали крышу. На 9-этажном объекте работы выполнены полно-
стью (100%), на 6-этажном — 95% (производится переборка кровельного «пирога», устройство примыканий, устройство 
балласта). Несколькими годами ранее в доме капитально отремонтировали системы горячей, холодной воды и тепло-
снабжения

Кроме того, в 2022 году из краткосрочного плана 
2023 года заменили 39 лифтов в 19 домах. В следующем, 
2023-м, запланировано заменить 99 лифтов в 50 домах.

2014 
2019 

– заменили 143 лифта в 55 домах

2020 – заменили 84 лифта в 44 домах
2021 – заменили 23 лифта в 11 домах
2022 – заменили 95 лифтов в 45 домах

ЛИФТЫ ИРКУТСКА

Валерия Кошечкина, исполняю-
щая обязанности генерального 
директора Фонда капитального 
ремонта домов Иркутской области: 
«К сожалению, еще не все соб-
ственники конструктивно подходят 
к решению вопросов, связанных 
с капитальным ремонтом их домов. 
Встречается откровенно иждивен-
ческий подход, когда люди, не же-
лая платить взносы, считают, что 
им государство обязано общедо-
мовое имущество ремонтировать 
бесплатно. Но таких случаев стано-
вится все меньше»
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А НЕ СЫГРАТЬ ЛИ НАМ В ШАШКИ?..
Иркутянин Дмитрий Никифоров стал первым в области 

гроссмейстером России 

В шашки Дмитрий Никифоров игра-
ет с раннего детства. Любовь к игре 
привила маленькому Димке воспита-
тельница детского сада, которую звали, 
уж извините за повторение, Любовь 
Георгиевна. Кому-то из малышей 
«скучные» занятия, где учили двигать 
по доске непонятные фигуры (наряду 
с шашками дети играли и в шахма-
ты), возможно, были в тягость, ведь 
в игровой комнате их ждали машин-
ки, солдатики и куклы. А вот нашему 
герою шашки как-то сразу пришлись 
по душе, и очень скоро ему не было 
равных в саду. Продолжилось увлече-
ние и в школьные годы.
Но все это, вспоминает Дмитрий 

Константинович, было не очень серьез-
но — просто нравилось сыграть пар-
тию-другую с такими же, как и он, лю-
бителями. Постигал тайны старинной 
игры он самостоятельно — по приоб-
ретенной по случаю книжке. Все изме-
нилось после городских соревнований, 
где команда его школы № 43 (в Иркут-
ске II), в составе которой он был одним 
из лидеров, заняла первое место.
—  Никто и не предполагал, что наш 

квартет (три мальчика и одна девочка), 
впервые принимая участие в таких со-
ревнованиях, выступит столь успешно, — 
рассказывает Дмитрий Константинович. 
— Мы обошли всех фаворитов, соперни-
ков, которые по несколько лет занима-

лись в шашечных секциях и уже имели 
какие-то разряды. Кстати, тренер одной 
из команд, которая по всем прикидкам 
должна была стать чемпионом, но по на-
шей вине не стала, потом пригласил нас 
к себе в секцию. Случилось это осенью 
1997-го. Мне было 13 лет. Получается, 
2022 год у меня юбилейный — 25 лет 
«шашечной» карьере!
В Иркутске когда-то была очень 

сильная шашечная школа. Расцвет 
популярности игры связывают с при-
ездом в 1980 году Александра Алексе-

евича Чекеева. В ту пору он был един-
ственным в городе мастером спорта 
по шашкам. Очень много сделал для 
развития игры. Сам играл, учил дру-
гих. Вел раздел в газете «Восточно-Си-
бирская правда»: помещал там задач-
ки, устраивал конкурсы. Сейчас мало 
кто знает, но именно он стал одним 
из инициаторов проведения в Иркут-
ске матча за мировую шашечную ко-
рону. Случилось это осенью 1987 года. 
Претенденты, два советских гроссмей-
стера Александр Дыбман и Анатолий 

Гантварг, сыграли тогда 20 партий… 
и все вничью.
—  В середине 90-х в городе появи-

лось много перспективных молодых 
игроков, проводились интересные 
областные и городские чемпионаты, — 
продолжает свой рассказ Дмитрий Ни-
кифоров. — Кстати, в 1997 и 1998 годах 
команда Иркутска становилась чемпи-
оном России по заочной игре. Именно 
тогда пошла в гору и моя спортивная 
карьера. На стыке тысячелетий я дваж-
ды становился призером первенства 
России. А затем три раза выигрывал 
медали на первенстве мира по рус-
ским шашкам: в 2001-м — бронзовую, 
в 2003-м — серебряную, в 2004-м — 
золотую. С большой благодарностью 
всегда вспоминаю Анатолия Петровича 
Галочкина — тренера из Иркутска II, 
который помогал мне тогда и которого 
считаю своим первым наставником. 
Среди его учеников много классных 
шашистов, несколько мастеров спорта. 
К сожалению, его уже нет с нами — 
в память о нем мы каждый год в январе 
проводим турнир. Что касается Алек-
сандра Алексеевича Чекеева, то сейчас 
он живет в Байкальске. В этом году ему 
исполнилось 80 лет. А в 2018-м он стал 
бронзовым призером Кубка России 
по стоклеточным шашкам!
К слову, в мире существует боль-

шое число разных версий игры. Са-
мые популярные — международные, 
они же стоклеточные, шашки, а также 
русские и бразильские. Но есть еще 
английские, испанские, итальянские, 
чешские, французские, турецкие, ар-
мянские, португальские, канадские 
и т. д. В Советском Союзе в почете 
были русские шашки. Картонная доска 
и набор из дюжины белых и такого же 
количества черных пластмассовых 
фишек были практически в каждом 
доме. Есть сведения, что в похожую 
игру на Руси «рубились» еще во време-
на богатырей, а царь Петр I включал 
шашки в программу своих знаменитых 
ассамблей. Любили эту игру Гавриил 
Романович Державин и Александр Сер-
геевич Пушкин. Да и Владимир Ильич 
Ленин, говорят, не отказывал себе 
в удовольствии сыграть партию-дру-
гую. Ну а кому не знакома бессмертная 
фраза Чичикова в гоголевских «Мерт-

Его появление на ежегодной 
церемонии награждения 
лучших по версии регио-

нального минспорта спортсменов 
Иркутской области для многих 
присутствующих, наверное, 
стало полной неожиданностью. 
Неолимпийскую номинацию, 
некогда вотчину представителей 
спортивной аэробики и пауэр-
лифтинга, в этом году отдали 
мастеру игры в шашки — ирку-
тянину Дмитрию Никифорову. 
В 2022-м ему первому в Прианга-
рье было присвоено звание гросс-
мейстера России, и кроме того, он 
выполнил норматив международ-
ного мастера, успешно выступив 
на Кубке мира в Грузии.

На фото — первый в нашем городе гроссмейстер России Дмитрий Ники-
форов, создавший отделение «Шашки» во Дворце детского и юношеского 
творчества, а также секцию в спортшколе «Лидер». Нынешний год оказал-
ся весьма успешным для иркутских шашистов. Но останавливаться на до-
стигнутом Дмитрий Никифоров и его команда не собираются. В планах 
на новый сезон — дальнейшее развитие детского и массового спорта

Для юных воспитанников иркутского гроссмейстера Дмитрия Никифорова 
нет большой разницы, с кем играть в шашки. Главное — играть. Алиса Чжао, 
к примеру, 11 декабря выиграла в стенах спортивной школы «Лидер» турнир 
среди своих сверстниц. А спустя неделю на Открытом кубке в Иркутске ее со-
перниками за доской были уже взрослые спорт сменки (на фото)

Мише Кривошеенко 10 лет, он самый молодой кандидат в мастера спорта в Ир-
кутской области. «Ко мне пришел, когда ему было 6 лет, — рассказывает Дми-
трий Никифоров. — Честно говоря, не хотел его брать — мы ведь с семи берем. 
Но его мама настояла. Вообще, на такие уговоры не часто ведусь — мне важно, 
чтобы у самого ребенка было желание играть, а не у его родителей. Мы с Мишей 
посидели поиграли. Для своего возраста он оказался очень усидчивым, вдумчи-
вым, уже знал правила игры. Пришлось уступить. Позже и пятилеток брал, если 
видел, что ребенок действительно хочет играть в шашки»
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вых душах»: «Давненько не брал 
я в руки шашек!»
—  Русская версия, по моему 

мнению, самая логичная, — счита-
ет Дмитрий Никифоров. — И дам-
ка там сильна и свободна в своих 
действиях, и простые шашки хоть 
и идут только вперед, но рубить 
могут в разные стороны по усмо-
трению игрока. Главное отличие 
популярных во всем мире стокле-
точных шашек (международных) 
— это более обширное, как следует 
из названия, поле боя, а также 
большее количество боевых еди-
ниц (их у каждого игрока здесь 
по 20). Есть некоторые нюансы 
по превращению «пехотинца» 
в «дамку», ну и рубить здесь при 
возникновении нескольких ва-
риантов нужно в ту сторону, где 
больше «жертв». Бразильские 
шашки — это своего рода ги-
брид: доска — как у рус-
ских, правила — как 
в международных.
О тренерской 

карьере Дми-
трий Никифо-
ров сначала 
даже и не по-
мышлял. Играл 
на турнирах, 
получал обра-
зование, строил 
карьеру. Сейчас 
у него четыре дипло-
ма: авиационный техни-
кум, политех, педагогический 
институт, ну и физкультурный 
в Оренбурге заочно. В общем, об-
разование на все случаи жизни. 
Карьеру же делал по коммерче-
ской линии: был успешным ме-
неджером, занимал руководящие 
должности в известных торговых 
сетях. Хорошее продвижение, 
солидная зарплата… Но в конце 
2017 года он вдруг все бросает 
и решает создавать с нуля в Иркут-
ске школу шашек.
—  Очень непросто давалось это 

решение, но страсть к шашкам 
перевесила все остальное, — объ-
ясняет Дмитрий Константино-
вич. — Некоторые люди, с кем 
приходилось в ту пору общаться, 
узнав мою историю, просто кру-
тили пальцем у виска. В Иркутске 
ведь ничего не было, где можно 
было бы серьезно заниматься 
шашками. Пришлось первое вре-
мя побегать по кабинетам. Помог 
управленческий опыт, кое-какие 
связи и настойчивость. В итоге 
сейчас у нас есть отделение по до-

полнительной общеобразова-
тельной программе «Шашки» 
во Дворце детского и юношеского 
творчества (в центре Иркутска), 
а также секция в спортшколе 
«Лидер» (на Синюшиной Горе). 
Занимаются около ста ребятишек. 
Помогает мне мой бывший уче-
ник, кандидат в мастера спорта 
Дмитрий Калинников. Замечу, 
что мы изначально решили делать 
ставку на спортивную составляю-
щую. Нам важно, чтобы наши по-
допечные приходили на занятия 
не просто позабавиться и интерес-
но скоротать время. Они должны 
учиться, ставить перед собой вы-
сокие цели и добиваться их. Как 
показало время, мы на правиль-
ном пути. На недавнем первенстве 
области шашисты из Иркутска за-
воевали 18 золотых, 8 серебряных 
и 6 бронзовых наград. Мы заняли 

первое место в общекоманд-
ном зачете, с большим 

отрывом опередив 
некогда регио-
нальных лидеров 
— коллективы 
из Эхирит-Була-
гатского района 
и Ангарска.
Нынешний се-

зон для Дмитрия 
Никифорова и его 

воспитанников вы-
дался очень насыщен-

ным. Сначала, еще в конце 
2021 года, были городские и об-
ластные турниры, затем в феврале 
большой компанией отправились 
в Прокопьевск на первенство 
СФО — стали там первыми в обще-
командном зачете. Далее Самара 
и первенство России — здесь со-
брались все сильнейшие юные ша-
шисты страны. По последним дан-
ным, шашки культивируются в 64 
(как раз по числу клеток на доске!) 
регионах страны. На берегах Вол-
ги наряду с медалями можно было 
побороться за путевки на детское 
первенство Европы — нужно было 
попасть с шестерку сильнейших. 
Трем воспитанникам удалось 
справиться с этой задачей: Миха-
илу Кривошеенко — в возрастной 
категории до 11 лет, Таисии Труне-
вой и Алисе Чжао — до 9.
Параллельно с первенством 

Европы, которое принимал гру-
зинский город Кобулети, был за-
планирован и Кубок мира среди 
взрослых. Естественно, мимо 
этого события новоиспеченный 
гроссмейстер России (документ 

о присвоении звания пришел в ав-
густе этого года) пройти не мог 
— подал заявку. Ну а дальше был 
долгий и весьма плодотворный 
этап подготовки. Участвовали, 
и не без успеха, в турнирах в Сочи, 
монгольском Эрденете, Якутске, 
Улан-Удэ. Авиабилеты до Вла-
дикавказа и места в гостинице 
в Кобулети были забронированы 
заранее, но поездка в Грузию едва 
не сорвалась.
—  Соревнования — в начале 

октября, а 29 сентября в России 
была объявлена частичная моби-
лизация, — рассказывает Дмитрий 
Константинович. — Мне позво-
нили и сказали, что на погранич-
ном переходе с Грузией возникла 
огромная очередь, люди по не-
сколько дней не могли проехать. 
Конечно, о том, чтобы отправиться 
туда вместе с маленькими детьми, 
не могло быть и речи. Мы собира-
лись уже сдавать билеты, но все 
решилось буквально в последний 
момент — на границе поставили 
мобильные пункты, и поток тут же 
иссяк. Благополучно долетели 
до Владикавказа, а там на марш-
рутном такси через границу. 
На переходе вопросов не возникло 
— официальный пакет документов 
у нас был подготовлен как надо. 
Ну и все — потом долгая дорога 
по красивейшим горным местам 
Грузии. Принимали нас очень 
хорошо, никакого негатива. Грузи-
ны — очень гостеприимные люди. 
Какого-то языкового барьера тоже 
не было.
Соревнования у детей начались 

с быстрой программы (8 минут 
на игру плюс 4 секунды за каждый 
ход). Миша Кривошеенко завоевал 
здесь золото (мальчики до 11 лет), 
а Алиса Чжао — бронзу (девочки 
до 9 лет). Отличный старт! На сле-
дующий день — так называемые 
молниеносные шашки (4 минуты 
+ 2 секунды за ход). И снова Ми-
хаилу не было равных! У девочек 
тоже золото — у Таисии Труневой!
—  В такой ситуации мне просто 

пришлось соответствовать уровню 
учеников, — улыбается Дмитрий 
Никифоров. — К тому же, закан-
чивая свои поединки, Миша и де-
вочки приходили в зал, где играли 
взрослые, чтобы поддержать меня. 
В итоге совместными усилиями 
мы завоевали в Грузии 8 медалей. 
Миша и Таисия взяли еще по се-
ребру в классике (30 минут + 30 
секунд за ход). Ну и я дважды под-
нимался на пьедестал — стал вто-
рым в молниеносной и быстрой 
программах по русским шашкам, 
а вот в бразильских разделил 
2–4-е места, но по коэффициен-
ту остался вне призовой тройки. 
А еще по сумме трех видов на этих 
престижных соревнованиях стал 
абсолютно лучшим и был удостоен 
звания «международный мастер».

Таисию Труневу (на фото 
справа) в четыре года привели 
к Дмитрию Никифорову: 
«Сразу отказал. И тут вновь 
мама включилась. Прислала 
мне видео, как девочка 
занимается шашками онлайн 
на компьютере. Можете 
себе представить, чтобы 
четырехлетний ребенок целый 
час спокойно сидел на месте 
и играл? Ей действительно 
было интересно. И здесь 
пришлось изменить своим 
принципам. И снова угадал. 
Сейчас Таисии семь лет, 
и она на первенстве Сибири 
взяла три золотые медали, 
а потом успешно выступила 
и на Европе»

Успех в Грузии 
– это не первый 

международный успех 
Дмитрия Никифорова 

как тренера. В 2019 году 
его ученик Денис Филатов 

стал призером молодежных 
чемпионатов Европы и 
мира. Сейчас Денис жи-

вет и учится в Санкт-
Петербурге.

В соавторстве с международным гроссмейстером 
из Беларуси Евгением Кондраченко Дмитрий Ни-
кифоров выпустил две объемные книги, посвящен-
ные русским шашкам,— «Нестандартные позиции 
и приемы в эндшпиле» и «Гамбитные позиции».

Андрей Семакин. Фото автора

ДОБРЫЙ 
ВЫХОДНОЙ

В субботу, 10 декабря, 
в Иркутске прошла 
благотворительная 
акция в поддержку 
людей с аутизмом

Акция «Ты не один в этом мире» 
прошла при поддержке Фонда 
президентских грантов в студен-

ческом культурно-досуговом центре 
«Художественный» в формате семейного 
выходного: ярмарка новогодних подар-
ков ручной работы, творческие мастер-
классы для детей и взрослых, круглый 
стол для родителей по теме аутизма 
и ОВЗ, интерактивы, спектакль теа-
трального коллектива Alter Homo.

На несколько часов центр превратился в ин-
клюзивную площадку — место, где дошкольники 
и школьники, студенты, их родители и учителя 
— люди с особенностями развития и без них — зна-
комились, общались, учились чему-то новому, ин-
тересному, неожиданному.
Вырученные во время акции средства пошли 

на развитие иркутских мастерских «Дом синего 
слона», в которых обучаются ремеслу дети и под-
ростки с расстройствами аутистического спектра.
—  «Ты не один в этом мире» — это посыл миру: 

у людей с аутизмом есть возможность найти свой 
путь в жизни. В наших мастерских дети создают 
уникальные изделия. И даже если в будущем они 
будут ограничены в своем взаимодействии с ми-
ром, ребята смогут самореализоваться, получать 
доход за свою работу, — рассказала Александра 
Смелая, педагог мастерских «Дом синего слона», 
специалист «Адаптационно-педагогического цен-
тра РАСсвет», организатор благотворительной 
акции.

ИНКЛЮЗИЯ В ШКОЛАХ 
ИРКУТСКА

По данным Министерства здра-
воохранения РФ, у более 300 тысяч 
детей в нашей стране аутизм. В по-
следнее время эта тема привлекает 
внимание общественности и поли-
тиков. В начале декабря на традици-
онном приеме граждан мэр Иркутска 
Руслан Болотов дал поручение от-
крыть в 2023 году ресурсный класс 
для детей с расстройствами аутисти-
ческого спектра на базе общеобразо-
вательной школы № 17. Это будет уже 
второй класс для учеников с аутиз-
мом в Иркутске.

Елизавета Клинова
Фото Аракса Месропяна

Мастер-класс по правополушарному рисованию 
собрал за одним столом людей разных возрастов. 
За соседними столиками гости акции делали елоч-
ные игрушки из ваты, праздничные композиции 
из еловых веток, расписывали имбирные пряники 
глазурью и играли в настольные игры — создавали 
новогоднее настроение
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НАМЫЛИЛИ  
ЛАПЫ ЕЛКАМ

С 12 декабря хвойные деревья в Иркутске 
обрабатывают специальным 
антивандальным составом

Стол с праздничными угощениями, шампанское, 
бенгальские огни, хлопушки и, конечно же, елка 
— какой Новый год без лесной красавицы?! Но всег-

да находятся неразумные люди, считающие, что на их 
празднике должна быть ель из ближайшего к ним го-
родского парка. Чтобы защитить насаждения от само-
званцев-лесорубов, каждый год в Иркутске в середине 
декабря проходит операция «Ель»: все хвойные деревья 
обрабатывают специальным антивандальным химиче-
ским составом. Репортерская группа нашего еженедель-
ника 19 декабря вместе с сотрудниками МКУ «Городская 
среда» отправилась в парк возле Знаменского монастыря.

Для начала расскажем о по-
следствиях. Если кто-то все же 
решит срубить обработанную 
елку, ничего хорошего его 
не ждет. В специальном растворе 
содержится сильно пахнущее ве-
щество, и опыленное им дерево, 
попав в теплое помещение, на-
чинает издавать резкий и непри-
ятный запах, который невозмож-
но вывести в течение нескольких 
недель. Новогодняя атмосфера 
в доме горе-лесоруба точно 
будет испорчена. При этом рас-
твор безвреден для людей, 
животных и окружающей 
среды, хотя в комнатных 
условиях все же может 
вызывать аллергические 
реакции. В общем, лучше 
не рисковать!
—  В состав препарата, 

который полностью соот-
ветствует санитарно-эпидемио-
логическим нормам, добавлено 
зеленое мыло — специальный 
компонент, помогающий хими-
ческому веществу дольше на-
ходиться на поверхности крон 

хвойных деревьев. С приходом 
весны зеленое мыло способству-
ет легкому смыванию с хвои ко-
поти и пыли, а также защищает 
деревья от вредителей и грибко-
вых болезней, — рассказала спе-
циалист по связям с обществен-
ностью МКУ «Городская среда» 
Анна Шиверских. — В целом 
состав имеет третий класс опас-
ности, то есть он негативно дей-
ствует только на пчел, но сейчас 
их нет, а через два месяца препа-

рат полностью исчезнет.
Ну а для тех, кто хочет 
украсить новогодний 
праздник именно жи-
вой лесной красави-
цей с непередаваемым 
хвойным ароматом, 
с 19 декабря в Иркут-
ске открыли специаль-

ные елочные базары, они 
находятся на улицах Баррикад, 

185, Волжской, 3, Академиче-
ской, 2а, Муравьева,17, на оста-
новке «Автостанция» (улица 
Розы Люксембург) — всего 
на 85 торговых точках города.

В понедельник, 19 декабря, специалисты МКУ «Городская 
среда» работали в парке возле Знаменского монастыря. На об-
работку одного дерева у них уходит максимум минут десять. 
Сначала с еловых веток мощной струей воздуха сдувается весь 
снег. И только после этого зеленая крона опыляется специ-
альным химическим составом. Все оборудование крепится 
за спиной работников муниципальной службы. Точно таким же 
образом обработали елки на островах Юность и Конном, в 130-
м квартале, на бульваре Постышева, Верхней Набережной, 
в Грибоедовской роще и других местах областного центра

После обработки на дерево помеща-
ется специальная информационная 
табличка «Осторожно: обработано!». 
Кстати, как утверждают специалисты, 
чтобы вырастить ель высотой полтора 
метра, необходимо не менее десяти лет! 
За первый год дерево вырастает всего 
на три-четыре сантиметра, в течение 
следующих 15 лет — до 20 сантиметров 
в год, потом скорость роста увеличи-
вается. На украшение улиц и парков 
Иркутска положено много труда специ-
алистов МКУ «Городская среда» и во-
лонтеров, и конечно, не для того, чтобы 
ели на пару недель украсили чей-то 
праздник, а потом оказались на свалке

ЦАРСТВО ЛЬДА В САМОМ 
ЦЕНТРЕ ИРКУТСКА

Уже в эту субботу, 24 декабря, на главной 
городской площади откроется ледовый 

городок

рука». Когда репортерская группа «Иркутска» 
была на ледовой стройке, мастера вовсю труди-
лись как раз над этой частью городка: строили 
трон и ту самую арку.
—  На то, как быстро продвигается дело, 

влияют разные факторы, — говорит скульптор 
Александр Коногорский. — Если очень холодно, 
например, мы чаще делаем перерывы и греемся 
— каждые два часа вместо трех. От трудоемко-
сти работы тоже много зависит: на небольшую 
фигуру, если она чуть меньше двух метров вы-
сотой, уходит три-четыре часа. Если надо доба-
вить мелких деталей — еще день. А громоздкие 
конструкции и вовсе неделю делать можно.
Трон Ивана Грозного, над которым корпит 

Александр, не самая сложная фигура в сквере, 
но и здесь есть свои особенности — его надо по-
крыть кружевами, а это весьма тонкая работа.
—  В этом случае нужно терпение, — объяс-

няет скульптор. — Не каждый человек способен 
несколько часов стоять на морозе в одной позе. 
Конечно, трон можно было бы сделать и более 
ажурным, более близким к оригиналу, но тогда 
он стал бы и более ломким. А поскольку сидеть 
на нем будет много людей, решено сделать 
трон крепким и устойчивым и украсить только 
узорами.
Александр Коногорский — неоднократный 

участник и призер конкурсов ледовых скульпто-
ров, и ему по плечу любая задача. Самое удиви-
тельное, что работу скульптора он совмещает 
со своей основной профессией — литейщик 
на ИркАЗе. Весь год Александр плавит алюми-
ний, а зимой берет отпуск, чтобы посвятить его 
работе со льдом.
—  Для меня это отдушина, — улыбается он. 

— В 1997 году я вырезал свою первую скульпту-

ру. И с тех пор каждый декабрь городки делаю, 
а в январе езжу на фестивали по всей стране. 
Мне нравится со льдом работать. Очень здорово 
делать что-то красивое, прозрачное и при этом 
общаться с людьми, которые не проходят мимо, 
останавливаются, делятся со мной впечатле-
ниями. А еще это энергетика! Весной вся эта 
красота, конечно, растает, но успеет зарядиться 
положительными эмоциями людей и вернется 
потом в виде дождя — вновь принесет нам весь 
этот позитив. Во всяком случае, мне приятно 
думать об этом именно так.
Сложнее всего, признается Александр, вы-

резать изо льда портреты. Так как лед про-
зрачный, схожесть с оригиналом часто зависит 
от освещения: при утреннем солнце, например, 
оно практически стопроцентное, а ночью, при 
фонарях, почти нулевое. И хотя лед прощает 
много ошибок, в идеале любая замороженная 
скульптура должна состоять из цельного ку-
ска. Раньше сложнее всего давались главные 
и самые высокие персонажи на площади — Дед 
Мороз и Снегурочка. Самая большая фигура 
— у Деда Мороза: почти пять метров в высоту. 
Снегурочка чуть ниже — четыре метра. В этом 
году, по словам мастеров, самая сложная — тер-
ритория Гайдая.
Появятся в ледовом городке и другие скуль-

птуры: напротив Тихвинского сквера, напри-
мер, поставят вторую входную арку — в стиле 
«Енисей, Ангара, Шаман-камень», а еще цифры 
2023, Снеговика-почтальона и маленькие ледо-
вые фигуры.
Любоваться красотой ледового царства ирку-

тяне смогут до марта. Но это, разумеется, если 
сами не будут ничего ломать и разрушать.

ЖДЕМ ПРАЗДНИКА
Новогоднее убранство города почти готово. На острове Конном закон-

чены монтаж 14-метровой ели и заливка катка — его открытие заплани-
ровано на 24 декабря. Небольшую ледовую площадку для юных иркутян 
организуют и на улице Урицкого в районе Дома быта, здесь открытие со-
стоится 25 декабря. Всего в Иркутске на 32 общественных пространствах 
установят 17 новогодних елей, будут работать 6 фотозон и 16 объемных 
световых фигур. Улицы города украсят около семи километров гирлянд.

Марина Александрова. Фото Натальи Федотовой

Окончание. Начало на стр. 4

Александр Коногорский со-
вмещает две, казалось бы, 
совершено разные профес-
сии: работает литейщиком 
и ледовым скульптором. Еще 
в детстве он любил рисовать 
и лепить фигурки из пластили-
на, сегодня предпочитает соз-
давать их изо льда и дерева. 
Холод его не смущает, так как 
экипируется он, как и все ле-
довые мастера, основательно 
(мерзнут только руки и иногда 
ноги), а работать предпочитает 
с музыкой. Так веселее, и от ра-
боты никто не отвлекает

Ледовый скульптор Иван Гирфанов 
трудится над созданием входной 
арки, посвященной Леониду Гай-
даю. Вместе с братом Андреем они 
уже больше десяти лет режут лед. 
Когда-то отучились в художествен-
ной школе, а теперь вот освоили 
одну профессию на двоих. И тво-
рить предпочитают вместе. Один 
наносит краской рисунок на ле-
довые блоки, другой выпиливает 
по ним контуры электропилой. Еще 
один рабочий инструмент — стаме-
ска, ею очень удобно резать лед

Ольга Королева. Фото Валентина Карпова

Главное, чего нужно добиться 
при создании ледовых фигур, 
— обтекаемость. На скульпту-
рах не должно быть острых 
углов. Также важно сохранить 
прозрачность, ведь только 
в этом случае фигурки будут 
переливаться на солнце как 
настоящие алмазы. А это 
по силам лишь настоящим 
мастерам, которые умеют 
отсечь все лишнее, сохранив 
целостность льда. Маленькие 
ледовые фигуры расположе-
ны по всему периметру сквера 
Кирова. Эти милые зайцы, на-
пример, ждут вас у фонтана
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АРТЕЛЬЮ ГОРУ ПОДНИМЕШЬ
«Байкалкварцсамоцветы» в 2022 году увеличили 

выпуск продукции и построили новый цех

Царство камней
Первое, что стоит посмотреть на заво-

де, — это музей. На пути к нему и стоит 
огромный исполняющий желания кусок 
офикальцита. В нем — углубление в виде 
ладони. Надо приложить к камню руку 
и загадать что-то заветное. Условие, 
которое озвучил побывавший когда-
то на предприятии тибетский лама 
Гуру Ринпоче и превративший камень 
из обычного в волшебный, — нельзя же-
лать, чтобы на вас неожиданно свалилось 
богатство, надо просить чего-то исклю-
чительно нематериального. Впрочем, 
офикальцит и без вмешательства ламы 
считают особенным. Ему приписывают 
лечебные свойства, считая талисманом 
целителей и фармацевтов.
Дальше по курсу движения в музей 

есть небольшой торговый зал, где пред-
ставлена продукция, созданная умель-
цами предприятия «Байкалкварцсамо-
цветы». Крохотные фигурки на магнитах, 
сувениры, ювелирные украшения, 
кубики для охлаждения напитков, офис-
ные наборы, столешницы, огромные на-
польные вазы, панно, витражи. Цены — 
от 200 рублей до нескольких миллионов. 
Многие изделия представлены в качестве 
образцов продукции, которую можно 
сделать на заказ. По словам генерального 
директора АО «Байкалкварцсамоцветы» 
Александра Камошина, индивидуальных 
заказов на завод поступает много, не-
которые изделия уже расписаны на два 
года вперед.
Торгово-выставочный комплекс 

с музеем открылся на предприятии 
в 2015 году. Сегодня это настоящее 
царство камня, где собраны редкие 
минералы и лучшие работы камнере-
зов. На входе посетителей ждет сюр-
приз — прозрачный пол, под которым 
можно разглядеть настоящий 
промышленный пейзаж гор-
нодобывающего карьера, 
воссозданный в мини-
атюре: гольцы Саян, 
месторождения 
самоцветов, буль-
дозеры, самосвалы, 
экскаваторы.
Выставочные 

экспонаты — насто-
ящие произведения 
искусства. Основные 
материалы — чароит, 
нефрит, офикальцит. 
Есть также изделия из ла-
зурита, турмалина, жадеита. 
Особенно широко представлены 
работы из нефрита самых разных от-
тенков зеленого, а также белого, желтого 
и черного. До пандемии коронавируса 
на предприятии работали китайские 
камнерезы. Мастера из Поднебесной 
были приглашены для обучения и пере-
дачи камнерезных навыков молодым 
специалистам. В Китае нефрит ценится 
выше золота и серебра, так как считается, 
что он оказывает целительное действие, 
приносит благополучие и символизиру-
ет высшие человеческие добродетели. 
До локдауна в КНР поставлялось более 
90 процентов всех нефритовых изделий, 
производимых предприятием. В музее 
широко представлены экспонаты, соз-

данные китайцами. Их легко от-
личить от работ российских 
камнерезов по сюжету 
и множеству мелких 
деталей.

Кстати, участок 
по художественной 
обработке камня — 
это тоже своего рода 
музейный объект. 
Он расположен ря-
дом с выставочным 
залом. Посетители 

могут через стекло по-
наблюдать за тем, как 

камень в руках человека об-
ретает новую жизнь.

Шаг вперед величиной 
1400 квадратных 
метров
Еще год назад на террито-

рии предприятия, где сейчас 
построили новый цех, можно 
было увидеть горы валунов, до-
ставленных с месторождений. «Бай-
калкварцсамоцветы» самостоятельно 
выполняют полный цикл производства 
— от извлечения природного камня 
из недр земли до передачи художествен-
ного изделия в руки клиенту. В музее 
природные камни представлены во всей 
своей красе. В рабочих цехах предпри-

ятия можно наглядно увидеть, каким 
был их путь к совершенству.
Начинается работа с камнем в цехе 

распиловки. Огромные станки с шумом 
и грохотом режут породу на куски опре-
деленного размера, каждый уже пред-
назначен для определенного изделия. 
Цех распиловки — важное звено в цепи 
превращения породы в товар. Сейчас 
он расположен в полукруглом ангаре, 
но уже совсем скоро этот процесс будет 
осуществляться в просторном производ-
ственном корпусе площадью более 1400 
квадратных метров. Там уже стоят новые 
станки и идет монтаж вентиляционных 
коммуникаций.

—  Новый цех и оборудование, 
приобретенное в Китае, позволят 
нам расширить производство, 
сделать процесс обработки бо-
лее динамичным, — рассказал 
Александр Камошин. — При-
рост производственных площа-

дей с вводом цеха в эксплуатацию 
составит более 70 процентов.
После резки остатки ценной породы 

размером не больше кулака попадают 
в галтовочный цех. Здесь с помощью 
абразивного материала минералы об-
ретают идеально гладкую поверхность 
и полируются в вибробарабанах. Их 
можно использовать в дизайнерских 

проектах, в ювелирном деле и в качестве 
сувениров.

Бесценны не камни, а люди, 
создающие красоту
Еще в нескольких цехах предприятия 

умные станки совершенствуют заготов-
ки: их шлифуют, полируют, ряд изделий 
создается с помощью принтера. На на-
ших глазах робот с легкостью вращал 
огромную напольную вазу, вытачивая 
ее крутые бока, а его «собрат» тут же 
филигранно убирал лишнее с лица ка-
менного бюста известного в прошлом 
политического деятеля. Какая-то часть 
заготовок обрабатывается вручную. Тех-
ника и человек на таких производствах 
работают не конфликтуя, в слаженном 
союзе. И это, по словам основателя 
предприятия, советника генерального 
директора Сергея Костюкова, тоже дости-
жение не одного дня. Способность людей 
эффективно и качественно трудиться, 
используя высокотехнологичные устрой-
ства, имеет особую ценность.

—  В пандемию, когда сбыт 
продукции резко снизился, 
мы вынуждены были от-
править наших сотрудни-
ков в отпуска. При этом 
всем сохранили полный 
заработок. Наша главная 
ценность не камни, а люди, 

умеющие работать с матери-
алом, понимающие и любящие 

его, — отмечает Сергей Костюков. 
— На создание этого коллектива ушли 
годы. В Иркутске мастера традиционно 
занимались работой с деревом. Школы 
камнерезов в России исторически раз-
вивались на Урале и в Санкт-Петербурге. 
Мы создали на базе предприятия уни-
кальную сибирскую школу камнерезов 
фактически с нуля.
Чтобы промысел не умирал, чтобы 

школа машинной и ручной резки по кам-
ню прирастала учениками, предприятие 
создает у себя учебный центр. Пока от-
крыли дополнительную мастерскую, где 
проходят практику студенты кафедры 
ювелирного дизайна ИРНИТУ. Но хоте-
лось бы создать полноценную учебную 
базу, где молодые ребята, освоив про-
фессию, получали бы соответствующий 
диплом.
Еще есть идея строить жилье для со-

трудников. Сегодня «Байкалкварцсамо-
цветы» обеспечивают работой 177 че-
ловек. Сергей Костюков мечтает о том, 
чтобы к ним приезжали работать моло-
дые камнерезы с Урала и из Питера, где 
есть профильные учебные заведения. 
Но для них сначала надо построить дома.
Свой высокий статус иркутские масте-

ра предприятия «Байкалкварцсамоцве-
ты» многократно подтвердили на раз-
личных всероссийских и международных 
выставках. Но жизнь так устроена, что 
любое дело постоянно требует развития 
и приложения усилий многих людей, 
недаром в народе говорят: «В одиноч-
ку камень не сдвинешь, а артелью гору 
поднимешь».
—  Планов много, трудностей тоже 

много. Но мы их преодолеваем. После 
спада продаж спрос пошел в рост. Увели-
чиваем выпуск сувенирной продукции, 
больше стало и индивидуальных заказов, 
— констатирует Александр Камошин.
«Байкалкварцсамоцветы» славятся 

не только своей уникальной продукцией 
и мастерами-камнерезами, но и благо-
творительной деятельностью. В этом 
году коллектив поддержал участников 
специальной военной операции, выделив 
на эти и другие благотворительные цели 
более пяти миллионов рублей.

Нина Александрова
Фото Валентина Карпова

Побывать в преддверии Нового 
года в Смоленщине, в цехах 
и музее предприятия «Бай-

калкварцсамоцветы» становится 
в нашей редакции доброй тради-
цией. В прошлом году накануне 
праздника мы рассказывали, как 
завод, созданный в 1966 году, выжил 
в период экономических потрясе-
ний, как трансформировался и до-
стиг успеха в производстве изделий 
из природного камня. На этот раз 
мы отправились в заводские цеха, 
чтобы узнать, какие перемены прои-
зошли здесь за 12 месяцев, о планах 
на следующий год и, конечно, чтобы 
загадать желание, приложив руку 
к огромному камню, который своей 
энергией зарядил тибетский лама.

В 2022 году 
предприятие 

«Байкалкварцсамо-
цветы» выпустило более 

45 тысяч изделий из полудра-
гоценных природных камней — 

чароита, нефрита и офикальцита. 
За год было реализовано 63 тысячи 
изделий. Это на 1,5 процента боль-
ше, чем годом ранее. В уходящем 

году предприятие закупило 36 
единиц новой техники для обра-

ботки камня на 40 миллионов 
рублей и построило новый 

цех площадью 1,4 ты-
сячи квадратных 

метров.

Выставочные экс-
понаты музея — 
настоящие произ-
ведения искусства. 
Основные матери-
алы — чароит, не-
фрит, офикальцит. 
Есть также изделия 
из лазурита, турма-
лина, жадеита. Свой 
высокий статус 
камнерезы пред-
приятия «Байкал-
кварцсамоцветы» 
многократно под-
твердили на различ-
ных всероссийских 
и международных 
выставках

Мастеров машинной и ручной резки камня 
предприятие готовит самостоятельно. 
На создание профессионального коллекти-
ва ушли годы. Чтобы промысел развивал-
ся, «Байкалкварцсамоцветы» планируют 
создать у себя полноценную учебную базу, 
где молодые ребята, освоив профессию, 
получали бы соответствующий диплом

Начинается 
работа с камнем 
в цехе распи-
ловки. Сейчас 
он расположен 
в полукруглом 
ангаре, но уже 
скоро переедет 
в новое про-
сторное поме-
щение, где уже 
установлено 
приобретенное 
в Китае обору-
дование
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—  Химиотерапию последний раз 
делали в ноябре, — говорит Марк. 
— И уже через месяц я попал в ре-
анимацию. На днях только оттуда 
вышел. А вообще, с прошлого года 
уже раз десять в больнице лежал. 
Это сильно выматывает, конеч-
но, — и физически, и морально. 
Я так мечтаю вновь стать здоровым 
человеком!
Разговаривать Марку нелегко, 

но он старается не показывать виду, 
лишь время от времени делает 
паузу и пьет воду. О своей болез-
ни говорит неохотно, оживляется, 
лишь когда беседа переходит на му-
зыкальные темы. К творчеству, 
вспоминает, тяготел с детства. Сам 
попросил родителей отдать его 
в музыкальную школу (и его взяли, 
хотя ему уже было десять лет, а это 
довольно поздно для музыкалки). 
Занимался сначала в хоре, потом 
в ансамбле. Учился играть на фор-
тепиано. А вот гитару решил осво-
ить уже после окончания музыкаль-
ной школы. Просто взял под Новый 
год в руки инструмент, 
начал бренчать — и вне-
запно пришло вдох-
новение, появились 
аккорды первой 
песни.
—  Так и на-

чал сочинять, 
— рассказывает 
Марк с улыбкой. 
— И выступать 
на творческих 
вечерах, где соби-
ралась креативная 
молодежь. Но хотелось 
большего, поэтому в про-
шлом году стал записывать песни 
уже в профессиональной студии.
Параллельно снимал клипы, 

фильмы, работал фотографом. 
Много занимался спортом — фит-
несом и стрит-воркаутом, очень лю-
бил выполнять трюки на турниках 
(Street Workout — уличный воркаут, 
молодежное направление в спорте, 
любительские тренировки на бру-
сьях, турниках, рукоходах, швед-
ских стенках с собственным весом. 
— Прим. ред.).
После школы Марк поступил 

в авиационный техникум на про-
граммиста, но быстро понял, что 
это не его стезя, и перевелся в ир-
кутское отделение ВГИКа. Ему 

оставалось лишь защитить диплом 
светохудожника, когда стал изве-
стен врачебный диагноз.
—  У меня прошлым летом много 

проблем было, — вспоминает он, 
— я много нервничал. А потом еще 
травмировал руку и ногу, пришлось 
делать операции. Тогда же врачам 
не понравились мои анализы, ска-
зали — что-то с кровью не так. Те-

рапевт думала, что это анемия 
от потери крови, выписа-

ла таблетки. Но хирург 
настояла, чтобы 
меня госпитализи-
ровали, провели 
обследование. 
Так и стал из-
вестен диагноз… 
Я в шоке был, 
конечно. Даже 
не сразу понял, 
что значит «острый 

лейкоз». И не знал, 
что лечится он очень 

долго…
Первое время, замечает Марк, 

было очень тяжело, но на помощь 
сразу пришли как родные, так 
и совершенно незнакомые люди. 
Мама Диана Бондарева, чтобы под-
держать сына, организовала целое 
движение по всей России, и по-
сторонние люди стали писать ему 
ободряющие сообщения, скидывать 
деньги на лечение и творчество.
—  Я чувствовал, что не один, — 

объясняет Марк. — Одному было бы 
очень тяжело. Химиотерапия дает 
побочный эффект на весь организм, 
страдают все органы. Мне даже 
говорили, что с такими анализа-
ми, какие у меня, люди не живут, 
и врачи три раза уже ставили 

на мне крест. Но я для себя решил, 
что если до сих пор жив — значит, 
у меня есть шанс. Шанс изменить 
себя и оставить след в этой жизни.
Лежа под капельницами, Марк 

и сочинил тот самый трек «Локо-
ны», который позже попал в топ-
чарты. Все время, пока был в боль-
нице, работал над песней, вносил 
правки, а уже в студии ему помогал 
звукорежиссер. Через три месяца, 
к концу первого курса химиотера-
пии, песня была готова, и он отпра-
вил ее дистрибьют0рам.
—  Когда отправлял свой трек 

на сервис, даже не надеялся, что 
его примут, — рассказывает Марк. 
— Но потом получил электронное 
письмо, где сообщалось, что моя 
песня попала в плейлист «Русский 
поп: новички» от «Яндекс.Музы-
ки»! В плейлист с известными ар-
тистами, которых я тоже слушаю. 
Я прочитал и не мог поверить! 
Думал, что там все куплено, а ока-
залось, рейтинги самые настоящие. 
Очень обрадовался, что столько 
трудов прошло не зря!
Радостное событие оказалось 

положительным во всех смыслах. 
Даже болезнь, казалось, отступи-
ла: Марка восемь месяцев ничего 
не беспокоило. Он даже решил-
ся посмотреть страну — побывал 
в Питере, Краснодаре. Но летом 
этого года вновь случился реци-
див — и борьба за жизнь продол-
жается. Равно как и погружение 
в творчество.
—  Когда есть возможность, сочи-

няю, — говорит музыкант. — Прямо 
сейчас, например, довожу до совер-
шенства новую песню. В остальное 
время лечусь. Врачи рекомендуют 
делать пересадку костного мозга, 
но перед этим надо будет еще серд-
це вылечить, которое подсадили 
в процессе химиотерапии. Возмож-
но, тоже потребуется трансплан-
тация, но пока еще есть надежда 
на таблетки.
Кстати, 18 декабря Марк отметил 

свой день рождения. Планировал 
организовать сольный концерт, 
но здоровье пока не позволяет. 
Но он не унывает и верит, что 
уж на следующий день рождения 
обязательно это сделает. Сегодня 
его главная цель — выздороветь. 
А после он мечтает работать ком-
позитором и писать музыку для 
фильмов.

ТВОИ ЛЮДИ, ИРКУТСК

ИРКУТЯНИН — В ПЛЕЙЛИСТЕ 
«ЯНДЕКС.МУЗЫКИ»

Здоровья музыканту Марку Бондареву, 
который борется с раком и сочиняет песни!

Бесконечные больницы, ка-
пельницы, химиотерапия 
и даже реанимация не сло-

мили двадцатитрехлетнего иркут-
ского музыканта Марка Бондаре-
ва. Парень продолжает сочинять 
песни и искренне верит в то, что 
именно музыка помогает ему вы-
жить. Познакомиться с творче-
ством Марка можно, например, 
в «Яндекс.Музыке» и «ВКонтак-
те». А уже совсем скоро молодой 
музыкант готовится выпустить 
очередной хит.

ПОМОЖЕМ МАРКУ!
Для всех, кто желает 

помочь Марку Бондареву 
победить болезнь, публи-
куем его реквизиты:

89383373149
2202 2036 8702 7559
Сбербанк
Марк Владимирович Б.

Сейчас у Мар-
ка Бондарева 

уже около сорока 
собственных песен, двад-

цать из них записаны. 
Семь композиций можно 
послушать на площадках 

«Яндекс.Музыки» и «ВКон-
такте». Вы найдете их 

по музыкальному псев-
дониму Марка — 

SERDCELOW.

«Мне приятно, что многие люди 
пишут мне позитивные ком-
ментарии и слова поддержки 
в социальных сетях, — говорит 
иркутский музыкант Марк Бон-
дарев. — Например, мне писала 
девушка, у которой был лейкоз, 
но она вылечилась. Это обна-
деживает, значит, и у меня есть 
шанс. Я понимаю, что для этого 
нужно чудо. Но ведь чудеса ино-
гда случаются! Со мной, во вся-
ком случае, они случались уже 
несколько раз»

Наталья Федотова
Фото из архива Марка Бондарева

Дети рады были Деду Морозу 
и подаркам — своеобразной арт-
терапии для здоровья. Библио-
тека для маленьких пациентов 
останется в Иркутской областной 
детской больнице и, мы уверены, 
обязательно будет пополняться!

СРЕДСТВО 
ОТ БОЛЬНИЧНОЙ 

ХАНДРЫ
Волонтеры вручили 

маленьким пациентам 
Иркутской областной 
детской клинической 

больницы целую 
библиотеку и множество 

других подарков

20 декабря в областной 
детской больнице 
было непривычно 

весело. Ребятишки получили 
от Деда Мороза и сказочных 
героев — Кошки и Снежной 
феи — книги, игрушки и кан-
целярские принадлежности 
для творчества. Сначала они 
устроили представление для 
детишек, а потом с большим 
синим мешком отправились 
по отделениям и палатам. 
А придумали это волонтеры 
из автономной некоммерче-
ской организации «Центр 
воспитания и обучения моло-
дежи «СОВА».

Как бы хороша ни была больни-
ца, дети часто страдают там от не-
подвижности и дефицита общения. 
Особенно грустно маленьким паци-
ентам перед Новым годом, когда их 
здоровые сверстники вовсю гото-
вятся к празднику. Больничная хан-
дра, как известно, выздоровлению 
не способствует. И очень важно, 
чтобы во время лечения дети могли 
читать (или слушать) сказки, рисо-
вать и лепить, полезны и маленькие 
и внезапные праздники. По этой 
причине и была задумана акция 
«Книга — наш старый друг», кото-
рая началась еще 1 сентября.
—  Большую поддержку нам 

оказали администрация Иркутска, 
Общественная палата, городское от-
деление партии «Единая Россия». 
В организации нашей 78 человек, 
которых объединяют активная жиз-
ненная позиция и желание сделать 
мир лучше, — рассказал корреспон-
денту «Иркутска» руководитель 
АНО «Центр воспитания и обуче-
ния молодежи «СОВА» Кирилл 
Титенко. — Лучшая награда для нас 
— видеть радостные лица детей. Мы 
смогли зарядить малышей позити-
вом и сами зарядились от них!
Для волонтеров из «СОВЫ» это 

первая масштабная акция. Но опыт 
добровольческой деятельности у них 
уже есть — они собирали книги для 
пациентов областной детской ту-
беркулезной больницы, Иркутского 
областного хосписа, онкологического 
отделения Иркутской детской област-
ной больницы, устраивали праздни-
ки для детей в День молодежи. 20 де-
кабря руководителя организации 
Кирилла Титенко наградили за вклад 
в развитие города.

Ольга Королева
Фото из архива героев публикации
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МУЗЕИ
Музей истории города Иркутска
Отдел истории
Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологи-
ческий», «От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» (по 
заявкам) (6+)
Выставки:
«Иркутск – город трудовой доблести» (6+);
Выставка одной картины «Встреча Цесаревича в Ир-
кутске в 1891 году» Т. Г. Ларевой (6+);
«Первая на Ангаре» (6+);
«Иркутск промышленный». Макет драги «Варлаам 
Чикойский», автор изделия – Владислав Шпиро (6+)
«Памяти предков достойны». Галерея памяти с изо-
бражениями погибших в 2022 году при исполнении во-
инского долга на Украине, родом из Прибайкалья (6+)
«В память о Козаре». Выставка из города-побратима 
Иркутска – Приедора (12+)

 � 25 декабря
Лекция руководителя клуба садоводов-любителей 
«Академия на грядках» Елены Сергеевны Целютиной 
«Новые перспективные семена» (12+) . Начало в 10.00.
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а. Тел.: 710-
161, 710-422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля
Постоянно действующая экспозиция «Мастерская  
В. С. Рогаля» (6+)
«Зимушка-зима». Выставка работ мастеров творческо-
го объединения «Оникс» (6+)
«Новогодний вернисаж». Выставка работ воспитанни-
ков детских школ искусств Иркутска (6+)
Выставка новогодних игрушек времен СССР (6+)
«Новогодние утренники» (по записи) (6+)
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора
«Азбука ремесла». Систематические занятия с мастера-
ми народного творчества и ремесел (по изготовлению 
народной куклы, резьбе по дереву, ткачеству, лепке из 
глины, пластилиновой живописи, валянию из шерсти) 
(по заявкам) (6+)
«Зимние забавы». Выставка-конкурс ДПИ среди об-
разовательных учреждений Иркутска (6+)
«Вишневский сад». Выставка живописных работ семьи 
Вишневских (6+)
«Сундук с приданым». Выставка тканых изделий, кру-
жева, вышивки (6+)

В начале ХХ века очень модно было украшать 
новогоднюю елку ватными игрушками. Их дела-
ли дома вечерами взрослые и дети. Украшение, 
которое вас научат делать в Доме ремесел и 
фольклора, станет самым трогательным празд-
ничным подарком вашим близким!

«Ватная игрушка». Мастер-класс с народным мастером 
Иркутской области Ириной Шавер (по записи) (6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. Тел. 204-
494.

«Солдаты Отечества» 
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX – XX 
веков» и мастер-класс по неполной разборке-сборке 
оружия (по заявкам) (6+)
Выставки:
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1930-х годов» 
(6+);
«Иркутяне на Афганской войне» (6+);
«Кавказ в огне» (6+);
«29-я гвардейская дивизия РВСН» (6+);
«Спасая жизнь – даря надежду». Иркутские госпитали 
в годы ВОВ (6+);
«Иркутск авиационный» (6+);
«Шагнувший в бессмертие». Жизнь и подвиг Героя 
России Эдуарда Дьяконова (6+).
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 38-08-99.

Музей городского быта
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян 
второй половины ХIX и начала XX века», «Музей чая» 
(6+)
Выставки:
«Столовые принадлежности» (6+);

«Язык деревянной архитектуры: образцы старого ир-
кутского домостроения» (6+);
«Иркутская охота (конец XIX – начало ХХ вв.)» (6+);
«Свет Иркутска: освещение городских домов и улиц» 
(6+);
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+);
«Мужской портрет XIX – начала XX в.» (6+).
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. Тел. 204-
884.

Иркутский областной краеведческий 
музей имени Н. Н. Муравьева-
Амурского
Музейная студия
«Чичковское плетение». Выставка народного мастера, 
этнографа Лидии Мельниковой (12+)
Выставка «Ангарская горница». Представлены мате-
риалы комплексной архитектурно-этнографической 
экспедиции в зону затопления Богучанской ГЭС в 
1982–1985 годах (12+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 13. Тел. 200-368.
Отдел истории
«Мир за порогом». К своему 240-летию музей пред-
лагает посетителям посмотреть на этнографическую 
коллекцию под другим углом – погрузиться в мировоз-
зрение коренных народов. (12+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 2. Тел. 33-34-49.

Иркутский музей декабристов
Дом-музей Волконских
Действующая экспозиция «Семья Волконских в сибир-
ской ссылке» (6+)
Выставка «Детский мир. XIX век» (6+)
«Смотри, как старый бисер ярок…». Выставка предме-
тов бисерного рукоделия (12+)
Адрес: пер. Волконского, 10.
Дом-музей Трубецких
Действующая экспозиция «Эпоху отразившая судьба» 
(6+)
Адрес: ул. Дзержинского, 64.

Иркутский областной 
художественный музей
Выставка «Коллекция Минея Лейбовича в собрании 
Иркутского художественного музея» (0+)
Адрес: ул. Ленина, 5 Тел. 34-01-46.

Галерея сибирского искусства
Выставки «Виталий Смагин. К 85-летию со дня рожде-
ния художника» и «Школа Виталия Смагина» (0+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 23 Тел. 33-43-89.

Усадьба В. П. Сукачева
С 23 декабря — выставка «Сальвадор Дали. Священ-
ное послание» (г. Москва). Иллюстрации к Библии от 
великого сюрреалиста. (6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 112 Тел. 53-12-24.

Арт-галерея «Диас»
«КвадратУра 15». Выставка в честь 15-летия объедине-
ния художников-символистов «Красный Квадрат» (6+)
Адрес: ул. Седова, 40. Тел.: 8 (9148) 991088, 55-45-95.

КОНЦЕРТЫ
Иркутская областная филармония
Концертный зал

 � 24 декабря
«Щелкунчик». Музыкально-литературная композиция 
по сказке Э. Т. Гофмана на музыку из балета  
П. И. Чайковского (6+). Начало в 18.00.

 � 25, 26, 28 декабря
«Мульти-пульти – Новый год!» (0+). Начало в 12.00 и 
14.00.

 � 25 декабря
«Новогодний вечер с мировыми хитами». Камерный 
хор. Руководитель Елена Бояркина (6+). Начало в 
18.30.

 � 27 декабря
Новогодний концерт «Метель». Музыкальная иллю-
страция к повести А. С. Пушкина (6+)

 � 29 декабря
«Каждый год 31 декабря». Новогодний концерт соли-
стов филармонии (6+). Начало в 18.30.

Органный зал
 � 24 декабря 

«Накануне Рождества». Ансамбль «Байкал-квартет». 
Солистка Ирина Мелентьева (6+). Начало в 17.00.

 � 25 декабря 
Концерт Губернаторского симфонического оркестра 
(6+). Начало в 15.00.

 � 26 декабря 
«Новогодняя почта Деда Мороза». Ансамбль «Байкал-
квартет». Детский новогодний концерт (6+). Начало в 
10.30.

 � 27 декабря
«Новогодняя почта Деда Мороза». Детский новогод-
ний концерт (6+). Начало в 12.00 и 14.00.

 � 28 декабря 
«Дудука звук целебный» (6+). Начало в 18.30.
Адрес: ул. Дзержинского, 2. Тел. 33-60-00.

АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города (23–29 декабря)

ЭТО ИНТЕРЕСНО

ТЕАТРЫ
Театр народной драмы

«Иван-царевич и Новый год» (6+). Начало 24 декабря – в 11.00 и 
14.00, 28, 29 декабря – в 10.00 и 13.00.
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Тел.: +46-99-68.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 27 декабря

«Новый год в Простоквашино». Утренник для дошкольников по 
произведениям Э. Успенского в детской библиотеке № 31 «Алые 
паруса» (6+). Начало в 10.00.
Адрес: ул. Баумана, 199. Тел. 50-24-70.
«Веселимся, не скучаем – праздник весело встречаем!». Новогоднее 
конфетти для пенсионеров и ветеранов в библиотеке № 20 имени Е. 
Евтушенко (16+). Начало в 12.00.
Адрес: мкр. Юбилейный, 22. Тел. 46-12-77.
«Новогодние огни приглашают в сказку». Праздничное представле-
ние для детей в библиотеке № 37 (6+). Начало в 16.00.
Адрес: мкр. Топкинский, 33. Тел. 33-80-25.

 � 29 декабря
«Мой адрес не дом и не улица, мой адрес – Советский Союз». 
Историческое путешествие к 100-летию СССР для учащихся средних 
классов в библиотеке № 1 (6+). Начало в 16.00.
Адрес: ул. Ангарская, 9. Тел. 34-11-42.

Гуманитарный центр – библиотека имени 
семьи Полевых

 � 24–31 декабря
«Мороз и солнце». Художественная выставка творческого объеди-
нения «Кедровка» (12+)

 � 27 декабря
«Книги-юбиляры – 2022». Информационный пост (12+) (https://
hcenter-irk.info/). Начало в 16.00.

 � 28 декабря
«Матроскин и Печкин приглашают». Обсуждение произведений 
Эдуарда Успенского (6+). Начало в 11.00.

 � 28 декабря
«Нет героев от рождения, они рождаются в боях». К 125-летию со 
дня рождения И. С. Конева – выставка-портрет (12+). Начало в 
12.00.
Адрес: мкр. Университетский, 70. Тел. 36-95-66.

Ледовый дворец «Байкал»
Новогодний подарок для любителей хоккея с мячом!

 � 23–25 декабря 
«Новогодние игры «Энергия», организованные Эн+ Груп и Федера-
цией хоккея с мячом России (6+)
Первый матч состоится 23 декабря в 19.00 в ЛД «Байкал».
Вас ждут резиденция Деда Мороза, развлечения для детей и взрос-
лых, праздничная атмосфера и добрая акция, в которой каждый 
сможет почувствовать себя немного Дедом Морозом. А самое глав-
ное – уникальная возможность увидеть иркутскую «Байкал-Энер-
гию» и сборную России на одном поле.
Вход на матч бесплатный. Но необходимо оформить входной билет 
на сайте https://tickets.ldbaikal.ru/event/?id=276 или получить в 
кассах ледового дворца.

«Иван-царевич 
и Новый год» — 
это волшебная 
сказка с яркой 
музыкой и лю-
бимыми геро-
ями, которая 
удивляет и ра-
дует не только 
маленьких, 
но и больших 
зрителей
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ОБЪЯВЛЕНИЯ

Прием платных  
объявлений  

по тел. 26-12-36

РАБОТА
Для работы вахтовым методом на 

строительных обьектах РФ требуются: 
монтажники, электрогазосварщики, 

бетонщики, арматурщики, стропальщики, 
электромонтеры, слесари, подсобные 

рабочие. Тел. 89832452994

УСЛУГИ
Услуги сантехника. Отопление, теплые 

водяные полы, водоснабжение, 
водоотведение. Т. 8-924-490-93-49.

КУПЛЮ
Квартиру в любом районе города, 

на выгодных для вас условиях, за на-
личный расчет, куплю. Рассмотрю все 

предложения (в т.ч. новые дома). Сроч-
но! Агентствам не беспокоить.  

Т. 8-901-633-37-07,  
58-50-94, 8-964-358-50-02.

Дачу, участок, Мельничная Падь, 
Авторынок, Селиваниха, п. Жилкино, 

Смоленщина, Байкальский тракт, 
Голоустненский тракт, Ново-Лени-

но, предм. Рабочее и прилегающие 
районы, за наличный расчет, куплю. 

Рассмотрю все варианты!  
Агентствам не беспокоить.   

Т . 8-901-633-37-07, 58-50-94,  
8-964-358-50-02.

Куплю дорого старинные буддий-
ские фигуры, тханки, иконы от 50 

т. руб. Т. 8 (920) 075-40-40.

Ответы: По горизонтали: Салон. Лупара. Аукуба. Трутень. Перно. Музей. Фата. Пассат. Канал. Дрожжи. Сима. Сивуха. Оборона. Иприт. Агат. Арека. Лама. Расправа. Криль. Орало. Алиготе. Спас. Овен. Опал. Хан. Абовян. Бианка. 
Кизил. Дека. Иуда. Док. Анализ. Рык. Ендова. Аншлаг. Йети. Аура. Сын.

По вертикали: Астма. Бюро. Акын. Арундо. Арзни. Луза. Роса. Зал. Отелло. Плотина. Иней. Ров. Лаг. Осада. Эльф. Ванадий. Адмирал. Безе. Трап. Инок. Какао. Ранг. Вари. Жуир. Капёж. Тектоника. Креп. Карп. Сваи. Абдер. Унаби. 
Лиана. Скос. Вальс. Слуга. Пиндос. Юбка. Хамса. Ковы. Трата. Стакан.


